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HÁ 37 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Respeito, ciência e cuidado em 
um ambiente acolhedor

Iluminar a beleza de cada pessoa fazendo com que ela se sinta mais 
bonita por dentro e por fora. Esse é o propósito das dermatologistas 
Luciane Zoletti, Emanuella Mikilita e Renata Gerlach Mattia, que estão 

à frente da Clínica Luminaris.
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eu 3º BPM intensifica 

policiamento com a 
Operação 

Pato Branco Segura

Com a participação de 60 policiais, 15 viaturas e um 
helicóptero, o 3º BPM realizou na tarde de terça-feira 
(23), na praça Presidente Vargas, a abertura da Operação 
Pato Branco Segura. A intensificação do policiamento 
prosseguirá até o final de semana, com o apoio da Rone 
e do Batalhão de Operações Aéreas, de Curitiba.  PÁG. 10

CIDADE
Obras da rede 
coletora dos bairros 
Alto da Glória e 
São João foram 
concluídas  PÁG.3

Pato a Jato participa 
de evento 
nos EUA  PAG. 4

REGIONAL
Bom Sucesso 
do Sul inaugura 
Centro Público de 
Convivência   PÁG. 5

ESPORTE
Ala Kawane volta a 
defender as 
Patinhas  PÁG. 11     
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Juíza Gabriela Hardt assume 
processos da Lava Jato em Curitiba
André Richter/ABR 

A juíza federal Gabriela Hardt assumiu ontem (23) a condu-
ção dos processos da Operação Lava Jato em Curitiba, após o Tri-
bunal Regional Federal da 4ª Região (TRF4) afastar o juiz Eduar-
do Appio. No auge da Lava Jato, Gabriela atuou como substituta 
do ex-juiz Sérgio Moro na condução da investigação. Na primei-
ra decisão proferida ao retornar para a cadeira, a magistrada de-
terminou a inclusão do Ministério Público Federal (MPF) na peti-
ção na qual Appio determinou a retomada da investigação sobre 
o suposto uso de escutas ilegais na cela onde o doleiro Alberto 
Youssef ficou preso no início das investigações da Lava Jato. O 
afastamento de Appio foi determinado após uma representação 
feita pelo desembargador Marcelo Malucelli que, no mês passa-
do, pediu para deixar a relatoria de processos oriundos da ope-
ração após a divulgação de que ele teria relações pessoais com 
a família do senador Sergio Moro (União-PR). Malucelli chegou a 
anular uma decisão proferida por Appio na Lava Jato. O afasta-
mento de Appio foi baseado na acusação de que ele teria entra-
do em contato com o filho do desembargador para confirmar o 
parentesco entre os dois. O advogado João Malucelli é sócio de 
Moro em um escritório de advocacia. A assessoria de imprensa 
da Justiça Federal em Curitiba informou que Appio não vai se 
manifestar sobre a decisão que o afastou.

Agências Brasil e Senado
O projeto de lei que es-

tabelece o novo arcabouço 
fiscal deve ser aprovado nas 
duas Casas (Câmara e Sena-
do) ainda neste primeiro se-
mestre de 2023, conforme 
disse nessa terça-feira (23) 
o presidente do Senado e do 
Congresso, Rodrigo Pache-
co. A afirmação foi feita em 
entrevista coletiva após reu-
nião de Pacheco com o pre-
sidente da Câmara, Arthur 
Lira, e o ministro da Fazen-
da, Fernando Haddad.
“É muito importante 

ainda neste semestre nós 
conseguirmos entregar este 
marco fiscal em substituição 
ao teto de gastos públicos. E 
o nosso grande anseio, que 
é o anseio da reforma tribu-
tária, que de fato é o maior 
desafio que o Brasil tem, um 
novo sistema tributário de 
arrecadação”, disse Pacheco.
Para ele, o novo ar-

cabouço fiscal (PLP 
93/2023) e a reforma tri-
butária são as duas maté-
rias mais importantes para 
o Parlamento e para o Brasil 
neste momento.
Na mesma linha, Ar-

thur Lira disse que a Câma-
ra deve aprovar o projeto do 
novo regime fiscal nesta se-
mana e a reforma tributária 
nos próximos meses.
“A gente tem que gas-

tar todas as nossas energias 
para o que nos une, para o 

que vai favorecer um am-
biente de negócios mais 
amigável para o país”, afir-
mou Lira.
Tanto Lira quanto Pa-

checo também disseram que 
a discussão sobre a taxa de 
juros é outro tema em pau-
ta. Pacheco afirmou que o 
país precisa de uma “redu-
ção gradativa da taxa Selic”.
O ministro da Fazenda, 

Fernando Haddad, desta-
cou que há consenso sobre 
a importância da reforma 
tributária e das novas re-
gras fiscais nas duas Casas 
Legislativas. 
“Não houve uma única 

voz dissonante a respeito 
dessas duas matérias, que 
vão impulsionar o desen-
volvimento do país”, argu-
mentou o ministro, após a 

reunião.
“Nós vamos concluir 

este semestre quem sabe 
com a Câmara dos Deputa-
dos tendo se manifestado a 
respeito das duas matérias 
e o Senado pelo menos so-
bre o marco fiscal. Isso vai 
dar uma tranquilidade mui-
to grande para os investido-
res, para a autoridade mo-
netária, para os ministros do 
governo, de que terão con-
dições de trabalhar em pro-
veito do bem-estar do país”, 
avaliou Haddad.

“Revisitação”
Apesar do tom concilia-

dor adotado por Arthur Lira, 
o parlamentar aproveitou 
a coletiva à imprensa para 
afirmar que o Congresso 
Nacional não endossará ten-

tativas do governo de reana-
lisar propostas recém-apro-
vadas pelo Legislativo.
Recentemente, parla-

mentares barraram mudan-
ças no marco legal do sa-
neamento. O governo tem 
sinalizado que tentará rever-
ter a privatização da Eletro-
brás, também já aprovada.
“A revisitação de temas 

que o Congresso votou há 
pouco tem que acontecer, 
quando acontecer, no âm-
bito do Congresso. É impor-
tante que acalmem os âni-
mos com relação a essas 
pautas que, efetivamente, 
não terão eco nos plenários 
das duas Casas, independen-
temente da vontade do pre-
sidente Arthur ou do pre-
sidente Pacheco”, declarou 
Lira.

O governador Carlos 
Massa Ratinho Junior con-
firmou ontem (23), no Pa-
lácio Iguaçu, a renovação 
do compromisso do Esta-
do com a Organização para 
a Cooperação e Desenvolvi-
mento Econômico (OCDE) 
para o cumprimento dos 
Objetivos do Desenvolvi-
mento Sustentável (ODS). O 
foco da nova etapa do traba-
lho integrado visa a chama-
da ESG, sigla em inglês que 
significa governança am-
biental, social e corporativa, 
e que define um conjunto de 
boas práticas a instituições 
públicas e privadas.
O Paraná é o primeiro e 

até agora único estado bra-
sileiro, além do segundo da 
América Latina, a fazer par-
te do programa, em conjun-
to com outras nove regiões 
e cidades de outros países 
(Bonn-Alemanha, Córdoba-
-Argentina, Flandres-Bél-
gica, Kitakyushu-Japão, 
Kópavogur-Islândia, Mos-
cou-Rússia, sul da Dinamar-

ca e Viken-Noruega).
Segundo o governador, 

essa iniciativa, que começou 
em 2019, coloca o Estado 
em uma situação privilegia-
da, servindo de modelo para 
o mundo em áreas como 
sustentabilidade, cresci-
mento econômico e progra-
mas sociais.
“Temos a maior parce-

ria com a OCDE no Brasil, 
que é uma organização que 
reúne os países mais fortes 
do mundo em termos eco-
nômicos, e que estabelece 
metas mundiais para a qua-
lidade de vida e a melhoria 
do IDH (Índice de Desen-
volvimento Humano), o que 
nos ajuda a definir políticas 
públicas eficientes à popula-
ção”, disse.
“Desde 2019, temos es-

tamos avançando em ques-
tões importantes como a 
sustentabilidade, o que é 
reconhecido pela própria 
OCDE, e a renovação dessa 
parceria nos fará avançar 
ainda mais na parte ambien-

tal, social e no desenvolvi-
mento econômico, agora 
também com o envolvimen-
to do terceiro setor”, acres-
centou Ratinho Junior.
Nos últimos quatro 

anos, os ODS foram incor-
porados no orçamento do 
Estado e embasam o apoio 
financeiro aos municípios. 
Além disso, o Paraná está 
trabalhando para imple-
mentar ferramentas con-
sistentes para a colabora-
ção entre diferentes níveis 
de administração, incluin-

do o Judiciário, auditorias, 
setor privado, academia e a 
sociedade civil,  o  que le-
vará a  indicadores   locais          
consistentes.
A superintendente-ge-

ral de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social do Paraná, 
Keli Guimarães, que inter-
medeia a parceria da OCDE 
com os demais órgãos es-
taduais e os municípios, ex-
plica que o estímulo a um 
maior envolvimento do ter-
ceiro setor facilita dos ob-
jetivos propostos. “O Para-

ná já é pioneiro com relação 
ao cumprimento das ODS e 
nesta nova etapa, mais fo-
cada no terceiro setor, o Es-
tado trará as instituições de 
pequeno, médio e grande 
porte para dialogar e, com 
isso, alavancar cada vez 
mais as parcerias delas com 
os órgãos internacionais”, 
completou.
De acordo com o diretor 

de Desenvolvimento Susten-
tável do Centro de Empre-
endedorismo, Pequenas e 
Médias Empresas, regiões 

e Cidades da OCDE, Stéfa-
no Marta, a parceria com 
o Governo do Paraná tam-
bém trouxe benefícios para 
a organização. “Os últimos 
quatro anos foram incrivel-
mente úteis para nós, pois 
pudemos analisar e iden-
tificar como o Estado está 
usando os ODS para bali-
zar as suas políticas públi-
cas e de governabilidade. 
É um exemplo   concreto”,   
comentou.
“É também uma oportu-

nidade de aprendizado para 
a OCDE, pois vimos a aplica-
ção dos objetivos em dife-
rentes níveis de governo, já 
que o Estado conseguiu in-
tegrar a sua atuação com os 
municípios, as universida-
des e a sociedade civil orga-
nizada, então agradecemos 
toda a equipe de gover-
no envolvida por essa tro-
ca de experiências e espe-
ramos continuar com essa 
parceria exitosa”, concluiu 
o representante da entida-
de. (AEN)

Paraná renova compromisso com OCDE para 
desenvolvimento sustentável

Pacheco e Lira querem novo arcabouço fiscal 
aprovado neste semestre

“É importante acalmarem os ânimos”, disse Arthur Lira

MARCELO CAMARGO/AGÊNCIA BRASIL

ARI DIAS/AEN

Estado é o 
primeiro e 
único do 
Brasil a firmar 
parceria com a 
OCDE visando 
o cumprimento 
dos ODS 
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Resultados
O secretário Estadual de Turismo, Márcio Nunes, des-

tacou a relevancia do turismo para o Estado. “É uma ati-
vidade econômica das mais importantes na geração de 
emprego e renda. Nossos esforços no governo Ratinho 
Junior para o incentivo e o fomento ao turismo sustentá-
vel tem se traduzido em resultados. No mês de março, o 
estado teve o maior avanço do setor no mês de março em 
todo o Brasil, com crescimento de 2,6% em relação a fe-
vereiro”, disse Nunes.

Comendas
O governador Ratinho Júnior (PSD) instituiu duas co-

mendas na área da tecnologia e inovação. São elas a co-
menda Embaixadores da Inovação – Paraná, destinada a 
laurear pessoas físicas e jurídicas que tenham prestado 
relevantes serviços ao Estado na área, e a comenda Mece-
nas da Inovação – Paraná, com o fim de laurear pessoas 
físicas e jurídicas que tenham realizado investimento na 
área de tecnologia e inovação.

Ferrovia
O vice-prefeito de Curitiba, Eduardo Pimentel (PSD), 

reuniu-se com representantes da Agência Nacional de 
Transportes Terrestres (ANTT) para pedir que o órgão 
atue para que a empresa responsável pelo transporte 
ferroviário no Paraná retire as linhas férreas que pas-
sam pela região central de Curitiba. Pimentel defendeu 
a inclusão no novo contrato de renovação antecipada da 
concessão a obrigatoriedade da construção de um con-
torno ferroviário longe da artéria central da capital do 
Paraná.

Extensão universitária
A Itaipu Binacional vai formar um grupo de traba-

lho para atender as demandas das universidades estadu-
ais do Paraná. A iniciativa pretende criar um programa 
de extensão universitária em projetos voltados à susten-
tabilidade territorial, considerando os 399 municípios do 
Paraná. O convênio quer construir uma rede de ações de 
extensão em temas como os 17 Objetivos do Desenvolvi-
mento Sustentável e a Agenda 2030, para que estudantes 
das universidades estaduais busquem soluções aos desa-
fios socioambientais.

Teve queda
Pesquisa contratada pela Federação das Associações 

Comerciais e Empresariais do Estado do Paraná (Faciap) 
apontou que o desempenho das vendas do comércio no 
Dia das Mães deste ano 8,3% inferior em relação ao mes-
mo período do ano passado. Empresas participantes da 
pesquisa relatam que praticamente a metade dos co-
merciantes paranaenses disse que as vendas deste ano 
foram inferiores às do ano passado. O menor poder de 
compra do consumidor foi o principal fator que influen-
ciou na queda.

A denúncia
A denúncia do Ministério Público do Paraná (MPPR) 

apura que Matheus teria exigido de três assessores o re-
passe de parte dos vencimentos, por meio de entrega 
de dinheiro e pagamento de despesas do gabinete par-
lamentar. Os funcionários eram pressionados, sob pena 
de demissão, caso não cumprissem o pedido. Com o di-
nheiro, a família teria financiado a confecção de cami-
setas para campanha eleitoral e pago o IPTU do imóvel, 
em Londrina.

É golpe
A Polícia Civil do Paraná e a Coordenação Estadual 

de Proteção e Defesa do Consumidor (Procon-PR) alertam 
que golpistas têm utilizado aplicativos de mensagens e 
portais da internet para se aproximar de pessoas utilizan-
do o nome do Procon. Um dos cidadãos foi lesado após 
receber mensagens pelo aplicativo WhatsApp afirmando 
que teria direito a R$ 20 mil da “Fundação Procon”. “En-
tidade que não existe”, afirma Claudia Silvano, coordena-
dora do Procon-PR.

Cristina Indio Do Brasil/ ABR
A quantidade de drogas 

apreendidas nos processos 
criminais na Justiça brasilei-
ra não segue um padrão úni-
co, o que dificulta a definição 
se o que foi registrado se refe-
re à massa bruta em gramas 
ou líquida. A diferença pode 
ser decisiva no julgamento de 
usuários e traficantes de dro-
gas. A conclusão é do estudo 
“Critérios objetivos no proces-
samento criminal por tráfi-
co de drogas”, elaborado pelo 
Instituto de Pesquisa Econô-
mica Aplicada (Ipea) e divul-
gado nessa terça-feira (23). 

A intenção dos pesqui-
sadores foi produzir e anali-
sar dados sobre o tipo e o vo-
lume de drogas apreendidas 
nas ações criminais por trá-
fico com decisão terminati-
va em primeiro grau entre ja-
neiro e junho de 2019, nas 
quais houvesse réu indicia-
do, denunciado e/ou senten-

ciado por crimes de tráfico de 
drogas. Os dados sobre natu-
reza e quantidade de drogas 
foram levantados em cinco 
documentos com fontes di-
ferentes como denúncia, sen-
tença, auto de apreensão, lau-
do pericial preliminar e laudo 
definitivo em ações penais.

“Na leitura dos autos a 
gente não consegue dizer se 
a substância foi pesada com 
ou sem a embalagem ou re-
cipiente que a continha. No 
caso da cocaína, por exem-
plo, há ‘n’ possibilidades de 
embalagem. O modo como 
se registra a quantidade, pou-
cas vezes, informa se trata de 
massa líquida ou massa bru-
ta falando de massa em gra-
mas”, revelou a pesquisadora 
do Ipea, Milena Soares, que é 
uma das coordenadoras do 
estudo.

STF
O levantamento foi di-

vulgado no momento em 
que o tema da descrimina-
lização da maconha para 
consumo próprio está na 
pauta do Supremo Tribunal 
Federal (STF). 

O julgamento do re-
curso de um homem pego 
em flagrante com 3 gra-
mas de maconha, começou 
em 2015, mas foi suspen-
so por um pedido de vista 
do então ministro Teori Za-
vascki. Com a morte dele, a 
vaga foi ocupada pelo mi-
nistro Alexandre de Mo-
raes, que    ficou  com  o    
processo.

Até agora, o placar tem 
3 votos a favor da descrimi-
nalização do porte de dro-
gas para consumo pessoal, 
que são do relator, minis-
tro Gilmar Mendes, e dos 
ministros Edson Fachin e 
Luís Roberto Barroso, que 
foi o único a propor especi-
ficamente a quantidade má-

xima de 25 gramas para o 
porte de maconha.

Critérios
De acordo com a pes-

quisadora do Ipea, a pa-
dronização da pesagem das 
drogas permitiria identifi-
car, com mais precisão, se 
a quantidade apreendida 
era compatível apenas com 
o uso pessoal ou se poderia 
ser caracterizada como trá-
fico de drogas. O levanta-
mento mostrou que se fos-
sem adotados critérios de 
quantidade para a cannabis 
entre 25g e 100g e de co-
caína entre 10g e 15g para 
presunção de porte de uso 
pessoal, aproximadamen-
te 30% a 50% dos proces-
sos de tráfico relacionados 
à cannabis e 30% a 40% da-
queles relacionados à co-
caína poderiam ser pre-
sumidos como porte para 
consumo pessoal.

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

As obras de implanta-
ção das redes coletoras de 
esgoto dos bairros Alto da 
Glória e São João — incluin-
do ainda o conjunto habi-
tacional Vila São Pedro —, 
foram concluídas. A confir-
mação é do gerente do es-
critório regional da Sanepar, 
Jair Bosi, ao revelar ain-
da que foram feitas 691 li-
gações, que para entrar em 
funcionamento necessitam 
que os consumidores efe-
tuem as obras de junção da 
rede com o sistema de cada 
domicílio.

A etapa finalizada, faz 
parte de um pacote maior 
de investimentos da Sane-
par em Pato Branco, que foi 
autorizado pelo Estado em 
dezembro de 2021 e que 
foi iniciada em fevereiro de 
2022.

Somente para a aten-
der a população dos bairros 
Alto da Glória e São João, fo-
ram executadas 11.349 me-
tros de rede e 2.360 metros 
de interceptação, de acordo 

com Bosi.
Para atender esta par-

cela da população, também 
foram construídas duas no-
vas estações elevatórias de 
esgoto, que tão logo ocor-
ram as ligações por parte 
dos proprietários dos imó-
veis, farão a transposição 
do esgoto para a Estação 
de Tratamento do bairro 
Fraron, até que a segun-
da etapa, que compreen-
de a nova Estação de Trata-

mento de Esgoto (ETE), na 
região do Contorno Norte, 
seja concluída.

As duas etapas, siste-
ma de coleta e Estação de 
Tratamento de Esgoto, fo-
ram licitadas em R$ 89 mi-
lhões, tendo o aporte do 
Banco Nacional do Desen-
volvimento (BNDES), sen-
do o prazo inicial de 540 
dias para a finalização   dos    
trabalhos.

Em 2021, quando a 

obra foi autorizada, a Com-
panhia de Saneamento do 
Paraná, apontava que ao ser 
concluída a obra da rede co-
letora, Pato Branco salta-
ria de 79,68% de cobertu-
ra por rede de esgoto, para 
81,65%.

Na oportunidade tam-
bém se destacava a necessi-
dade de cobertura de áreas 
como nos bairros Vila Iza-
bel, Cadorin, Parzianello, La 
Salle e Fraron.

 Etapa contemplou a realização de redes coletoras, interceptoras e duas estações elevatórias

Obras das rede coletora dos bairros Alto 
da Glória e São João foram concluídas

Última hora

Pesquisa do Ipea aponta falha em ações criminais por tráfico de drogas
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Farmácia municipal

as farmácias municipais de Pato Branco estarão fe-
chadas nesta quarta-feira (24) devido a capacitação inter-
na dos colaboradores. os usuários que precisarem retirar 
medicação deverão se dirigir para a unidade de farmácia 
da região sul, que estará em funcionamento das 7h30 até 
as 20h sem fechar para o almoço. De acordo com a secre-
tária de saúde Lilian Brandalise, a capacitação acontece 
para “atualizar as equipes farmacêuticas”.

Capacitação profissional
a Prefeitura de Pato Branco, em parceria com o se-

nai, abriu as inscrições para os cursos de soldador e con-
fecções de bolsas de tecidos, sendo que o curso de solda-
dor terá início em 5 de junho, com horário entre as 18h30 
e 22h30; e o curso de confecções de bolsas de tecidos co-
meçará no dia 19 de junho, também das 18h30 às 22h30. 
as inscrições podem ser realizadas de forma gratuita atra-
vés do site qualificapb.com.br. Para mais informações, en-
trar em contato na agência do trabalhador, através do te-
lefone (46) 3272-1450.

Redação com assessoria
A administração públi-

ca de Pato Branco anunciou 
o término da obra de pavi-
mentação asfáltica da es-
trada municipal Romualdo 
Guarez, que conecta a co-
munidade à área urbana. 

Foram pavimentados 
5,7 quilômetros de via, be-
neficiando cerca de 60 fa-
mílias que utilizam o trecho 
para deslocamento, diaria-
mente, além de facilitar o 
escoamento da produção 
agrícola e garantir mais mo-
bilidade e segurança.

“Esta obra foi um com-
promisso da administração 

municipal com os pato-bran-
quenses, especialmente com 
os moradores da comuni-
dade São Caetano que soli-
citavam a pavimentação há 
anos. Hoje temos a felicida-
de de ver a obra concluída, 
proporcionando segurança 
e facilitando o escoamento 
da produção agrícola”, des-
taca a secretária de Agricul-
tura, Vanessa Zanon.

Foram investidos R$ 
4.718.083,10, sendo que 
R$1.000.000,00 é prove-
niente do Governo do Estado, 
por meio de convênio com a 
Secretaria da Agricultura e 
do Abastecimento do Paraná.

Foram realizados os ser-
viços de base, com a coloca-
ção de pedra rachão. Em se-
guida com a colocação de 
pedra graduada e capa as-
fáltica. Também, foram exe-
cutados serviços sinalização 
vertical e horizontal, a ade-
quação das marginais e os 
acessos às propriedades.

Inauguração
Na próxima sexta-fei-

ra (26), a Prefeitura de Pato 
Branco realiza a inaugura-
ção da estrada municipal 
Romualdo Guarez. Será às 
17h30, na comunidade São 
Caetano.

Concluída a pavimentação asfáltica da estrada da comunidade São Caetano
Rodinei SantoS / PMPB

Aline Vezoli
aline@diariodosudoeste.com.br

Dois integrantes da 
equipe Pato a Jato, da Uni-
versidade Tecnológica do 
Paraná – Campus de Pato 
Branco (UTFPR-PB), em-
barcam mais uma vez para 
Indianápolis, nos Estados 
Unidos (EUA), onde repre-
sentarão a equipe na Indy 
500Weekend.

A equipe participou, 
neste ano, da Shell Eco-ma-
rathon Américas 2023 na 
categoria de protótipo a 
combustão, conquistando 
o segundo lugar no prêmio 
on track (na pista) e bateu 
o recorde da América Lati-
na conseguindo a marca de 
767,9 km/l de etanol.

A equipe também con-
quistou outros três bons re-
sultados em prêmios off tra-
cks (fora da pista).

Agora, a Pato a Jato foi 
convidada pela Shell para 
participar da Indy 500 We-

ekend, nos dias 26 a 28 de 
maio, onde estará em pau-
ta o novo combustível 100% 
renovável desenvolvido pela 
Shell, predominantemente 
composto de etanol de se-
gunda geração e fornecido 
pela subsidiária brasileira, a 
Raizen.

Para que os brasileiros 
possam acompanhar o even-
to, a Shell irá custear as des-
pesas e ingressos da corrida 
para dois membros da equi-
pe, sendo eles o Fernando 
Barbosa Marcelino Luchten-
berg, diretor de execução 
da equipe e João Pedro Vei-
nhal, diretor administrativo.

Os escolhidos para re-
presentar a Pato a Jato deve-
rão participar de um painel 
de discussões que contará 
com a presenta do CEO da 
Raizen, Ricardo Mussa.

Nesse painel, esses 
membros serão questiona-
dos, a princípio, a respei-
to da experiência da equi-
pe na Shell Eco-Marathon: 

por que a equipe escolheu o 
etanol como combustível e a 
sua visão do futuro da mo-
bilidade. Haverá também a 
possibilidade de engajamen-
to com a mídia americana e 
mundial

Fernando explica que o 
convite chegou para a Pato 
a Jato porque das 70 equi-
pes que participaram da 
Shell Eco-marathon, a equi-
pe de Pato Branco foi a úni-
ca que utilizou o etanol.                                            

“Eles estão lançando 
um novo combustível que é 
com base no etanol, 100% 
renovável, e quem vai pro-
duzir são empresas brasi-
leiras, eles convidaram a 
gente para participar do 

lançamento, do debate e dis-
cussão sobre etanol, susten-
tabilidade e o futuro da mo-
bilidade urbana”.

Segundo o presiden-
te da equipe, a expectativa 
para os integrantes do gru-
po está bem alta, já que irão 
participar de um evento de 
proporções mundiais.

“Esse combustível que 
está sendo lançado vai ser 
o combustível da competi-
ção, os carros vão competir 
com esse combustível, isso 
é muito importante porque 
estamos falando do futuro 
da mobilidade urbana, de 
um combustível renovável, 
investindo em sustentabili-
dade e fugindo da máxima 
de que só carros elétricos 
são sustentáveis, a gente 
está indo par uma caminho 
de onde também carros a 
combustão podem ser sus-
tentáveis e isso é um gran-
de marco para a gente como 
equipe que acredita e inves-
te nesse cenário”, comenta.

Pato a Jato vai participar de novo evento nos EUA

Pavimentação deve beneficiar cerca de 60 famílias

A Pato a Jato foi destaque na Shell Eco-marathon Americas 2023

divulgação
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Lideranças visitam o Hospital 
Intermunicipal em Francisco Beltrão

Assessoria
Durante toda a ter-

ça-feira (23), mais de 20 
municípios estiveram re-
presentados por secretá-
rios e líderes da Cultura 
do Sudoeste, em reunião 
que aconteceu no auditó-
rio do Centro de Educação, 
em Vitorino. O evento or-
ganizado pela Regional de 
Cultura do Sudoeste do Pa-
raná teve como objetivo a 
organização do cronogra-
ma da Expocultura 2023 e 
a apresentação do Fórum 
dos Gestores de Cultura do 
Paraná, entre outros. 

O gerente de Cultu-
ra de Vitorino, Diogo Ri-
cardo Ribeiro destacou o 
crescimento exponencial 
da Cultura no município. 
“É um prazer enorme rece-
ber todos aqui, muitos que 
nós conhecemos, mas al-
guns que não conhecia ain-
da. Teremos um excelente 
tempo de troca de experi-
ências”, afirmou.

O dia de reuniões ain-
da contou com a apresen-
tação de alunos da ofici-
na de Artes Circenses e 
Contorcionismo. O secre-
tário de Educação, Cultu-
ra, Esporte e Lazer, Val-
mir Martinello, comentou 
sobre a diversidade cultu-
ral do nosso país. “O Bra-
sil por si só, ele é um país 
onde nós conseguimos de-
cifrar e conviver com essa 
explosão de cultura. E isso 
se propaga pelas regiões e 
pelos municípios, que vo-
cês que estão aqui, repre-
sentam. A importância de 
estarem aqui, é justamente 
de troca de experiências e 
de conhecimento, porque 
com certeza, todos vocês 
estão aqui, tem o mesmo 
objetivo, que é valorizar 
sua cultura local”. 

Para o prefeito de Vi-
torino, Marciano Vottri, a 
cidade se transformou em 
Casa da Cultura por um dia, 
e isso enche-nos de orgu-

lho. “Não poderia deixar de 
olhar para todos os pilares 
de um povo, de uma socie-
dade. Nós queremos pes-
soas que pensem diferente 
e criem coisas novas para 
nossa cidade. Para termos 
pais felizes, é importante fa-
zer nossas crianças felizes. 
E através da cultura, conse-
guimos colocar opções para 
todos”, concluiu Marciano.

O presidente Regional 
de Cultura do Sudoeste do 
Paraná, Robson de Oliveira, 
agradeceu a acolhida dos 
vitorinenses. “Nos agrada 
muito ir a um município e 
ver que a Cultura é muito 
valorizada. Ver como que 
cada município tem a sua 
própria cultura, e a pró-
pria forma de fazer cultura. 
Hoje é um dia de conhecer 
mais, o jeito de cada muni-
cípio fazer sua cultura. Va-
mos compartilhar as an-
gústias e conquistas, e esse 
ambiente é muito potente”, 
destacou.

Redação com AEN
redacao@dairiodosudoeste.com.br 

A Secretaria das Cida-
des (Secid) liberou recur-
sos através do Programa 
de Transferência Voluntária 
nessa terça-feira (23), para 
os municípios de Clevelân-
dia e Assis Chateaubriand, 
para a reforma e ampliação 
de uma escola de educação 
infantil em cada uma das lo-
calidades. O repasse total é 
de 7.719.042,30.

Os editais encaminha-
dos às prefeituras autorizam 
a homologação dos contra-
tos com as empresas execu-
toras, o que significa o início 
imediato das obras.

“Entre as muitas ações 
viabilizadas, uma das princi-
pais em todo o nosso cardá-
pio de obras é a construção 

de escolas, assim como am-
pliações e reformas. É nos-
sa obrigação auxiliar as pre-
feituras, com recursos do 
Estado, para mais unidades 
de educação com qualidade 
para que as crianças apren-
dam, com conforto”, afirmou 
o secretário da pasta, Eduar-
do Pimentel.

No caso de Clevelân-
dia o investimento é de R$ 
3.471.042,30 e a autoriza-
ção atende a reforma e am-
pliação da Escola Munici-
pal Antonio Rocha Loures, 
localizada na rua 7 de Se-
tembro, no bairro Claret, 
– a unidade ganhará mais 
2.415 metros quadrados 
de área construída. Desse 
montante, R$ 3.300.000,00 
são do Tesouro do Estado e 
não precisam ser reembol-
sados. Os R$ 171.042,30 

correspondem à contrapar-
tida municipal.

Outras obras 
Além do recurso para a 

unidade educacional, Cleve-
lândia recebeu recentemen-
te da Secid verbas para a 
construção de espaço para 
café na praça Getúlio Vargas 
(R$ 409.906,00); a amplia-
ção do Barracão Industrial 
na rua Maria Luiza Carnei-
ro (R$ 1.695.345,21); a pa-
vimentação das ruas Maria 
Luiza Carneiro e Silvyano 
Daneluz (R$ 1.688.314,76) 
e a reforma do Estádio Mu-
nicipal Max Stalschimidt 
(R$ 1.724.547,56).

Todas as liberações fo-
ram feitas pelo Programa de 
Transferência Voluntária e 
contam com contrapartidas 
municipais.

Redação com assessoria
redacao@dairiodosudoeste.com.br 

No sábado (20), a Pre-
feitura de Bom Sucesso do 
Sul, inaugurou o novo espa-
ço de socialização, o Centro 
Público de Convivência Ma-
ximino Sfoggia. Para a cons-
trução do espaço, foram in-
vestidos aproximadamente 
R$ 1,2 milhão, sendo R$ 
400 mil através de recur-
sos repassados através de 
emenda parlamentar da en-
tão deputada Federal, Lean-
dre Dal Ponte e o restante, 
do erário municipal.  

Demanda antiga do mu-
nicípio, o Centro é um espa-
ço planejado, destinado a 
atividades que contribuem 
na qualidade de vida das 
pessoas idosas, além de esti-
mular a inclusão social, evi-
tando o distanciamento so-
cial, e também beneficiar 
toda população. 

“É com muita satisfa-
ção que Bom Sucesso do 
Sul vê mais uma obra rea-
lizada, obra esta, que trará 
melhorias para os idosos e 
toda a comunidade em ge-
ral”, destacou o prefeito Nil-
son Feversani, que também 
fez questão de agradecer o 
apoio recebido do Governo 
do Estado, da Assembleia 
Legislativa do Paraná (Alep), 
e da secretária de Estado da 
Mulher e Igualdade Racial, 
Leandre Dal Ponte.

“Os idosos merecem 

todo o nosso respeito e a 
nossa admiração, vamos 
continuar lutando para cui-
dar de quem mais precisa”, 
disse Leandre.

A inauguração também 
contou com a presença dos 
familiares do senhor Maxi-
mino Sfoggia, dentre eles, 
o Procurador de Justiça do 
Ministério Público do Para-
ná (MPPR), Ivonei Sfoggia

Quem foi 
Maximino Sfoggia

Pioneiro de Bom Suces-
so do Sul, Maximino Sfoggia 
e a companheira Josephina 
(Dina Pina), se estabelece-
ram no então povoado em 
1950, com o surgimento 
das primeiras serrarias.

Com o trabalho na la-
voura, adquiriu imóveis ur-
banos, construiu sua casa, 
onde morou até o fim de 
seus dias. Trabalhava duro 
para sustentar sua famí-

lia, mas nunca se descui-
dou do convívio na comuni-
dade, participou e ajudou a 
fundar a primeira socieda-
de em Bom Sucesso do Sul, 
de onde surgiu o primeiro 
clube social que serviria de 
diversão para a comunida-
de, também foi um dos fun-
dadores da primeira e única 
usina de energia hidroelé-
trica do município, no início 
dos anos 1960, sendo uma 
das primeiras cidades da re-
gião que possuía tal luxo 
para a época. 

Maximino participou 
ativamente da criação da 
paróquia de Nossa Senhora 
de Bom Sucesso, com a vin-
da do primeiro padre, Ivo 
Antonio Zolett, missionário 
Saletino. Também teve atu-
ação decisiva na criação do 
Ginásio Estadual.

Atuou na criação do 
Município, que deixou de 
ser distrito de Pato Branco 
em 1990.

Nessa terça-feira (23) 
dezenas de lideranças ti-
veram a oportunidade de 
visitar as obras do Hospi-
tal Intermunicipal Aryzo-
ne Mendes de Araújo, no 
bairro Água Branca, em 
Francisco Beltrão. 

O convite partiu do 
prefeito Cleber Fontana, 
que recepcionou os con-
vidados junto com o vice-
-prefeito Antonio Pedron 
e com o secretário mu-
nicipal de Saúde, Manoel 
Brezolin.

“O nosso objetivo é 
mostrar que a obra está 

avançando e pretendemos 
concluí-la no primeiro se-
mestre do próximo ano. 
Também temos uma equi-
pe técnica fazendo a rela-
ção dos equipamentos ne-
cessários para buscarmos 
os recursos nas esferas 
estadual e federal”, dis-
se o prefeito, que fez uma 
explanação sobre o pro-
jeto e depois todos pude-
ram visitar o prédio.

O Hospital Intermuni-
cipal atenderá a popula-
ção dos 27 municípios da 
microrregião. A área cons-
truída supera os 12.000 

m2 e terá 92 leitos. A pre-
feitura de Beltrão fez a do-
ação do terreno onde está 
sendo feita a construção. 
Os investimentos na obra 
vão superar os R$ 30 mi-
lhões, recursos viabiliza-
dos junto ao Governo Fe-
deral. Além disso, será 
necessário o aporte finan-
ceiro para equipá-lo. To-
dos ficaram impressio-
nados com o tamanho do 
prédio e a estrutura que 
está sendo montada com 
a coordenação da prefei-
tura de Francisco Beltrão. 
(Assessoria)

Reunião da Regional de Cultura do 
Sudoeste acontece em Vitorino

Divulgação

Representantes do setor de cultura de 20 municípios estiveram reunidos em Vitorino

Bom Sucesso do Sul 
inaugura Centro 
Público de Convivência

Estado libera recursos para reforma e 
ampliação de escola em Clevelândia

assessoria PMBss

O Centro de Convivência tem capacidade para mais de mil pessoas 
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Vanessa Brugnera
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A sensibilidade nos dentes pode 
ser alerta para outras doenças bucais. 
Estima-se, que mais de um terço da popula-
ção brasileira sofra com a sensibilidade nos 
dentes, mas poucos questionam sobre os re-
ais motivos para essa condição, que pode ser 
decorrente de vários tipos de doenças bucais. 
São muitas as pessoas que relatam dor nos 
dentes, principalmente, ao ingerir alimen-
tos gelados, ou muito quentes, e essa con-
dição pode afetar a qualidade de vida, uma 
vez que altera a relação com a comida, im-
pedindo o consumo de determinados ali-
mentos, além de dificultar a prática correta 
de higiene bucal devido à dor e desconforto 
físicos relacionados.

O dentista, Radamés Deluque Molossi 
lembra que a causa da sensibilidade depen-
de da condição e diagnóstico de cada pacien-
te. “A resposta a essa questão inicia-se com 
o diagnóstico feito perante da anamnese e 
observação clínica (triagem). A sensibilidade 
exagerada do tecido mineralizado dentina é 
denominada como hipersensibilidade quan-
do ocorre um trauma no tecido de esmalte 
expondo a porção da dentina que é sensível 
a diversos estímulos como calor, frio, trau-
ma em dentina e pH ácido, sendo todos es-
tes estímulos percebidos como dor”.

Radamés diz que embora a polpa do 
dente seja muito inervada, a dentina pos-

sui poucas fibras nervosas amielínicas que 
penetram nos túbulos na sua porção pul-
par. Esses túbulos são chamados de túbu-
los dentinarios são canais ocos que transmi-
tem sensações de fora para dentro do dente. 
“Os estímulos e hábitos deletérios, pegajo-
sos e alimentação acida podem afetar por-
ções desprotegidas do dente, causando, não 
somente um estímulo nos nervos e as célu-
las na parte interna, mas também gerando 
uma agressão à polpa do dente, levando a 
graves problemas”, observa.

Segundo o dentista, são diversos os fa-
tores que desencadeiam a sensibilidade e a 
prática da escovação diária, se incorreta, é 
uma das causas. 

“A maneira, tempo e força na hora da 
escovação, podem causar sensibilidade, ou 
ainda, devido à escolha de produtos sem 
qualidade e sem qualificações. Podemos 
destacar ainda os traumas/fraturas den-
tais”, exemplifica. Neste contexto, Radamés 
esclarece que as “fraturas são anormalida-
des consideradas graves, pois, além de cau-
sar um desiquilíbrio e desarmonia; estético, 
anatômico e funcional; podem levar a mui-
tas disfunções que causam piores e gradati-
vos problemas. Necessitando de atendimen-
to e tratamento imediato em clínica, que, em 
geral, são indolores. Nos casos de paciente 
que já apresentam grau de sensibilidade 
alto, o cirurgião-dentista pode entrar com 
técnicas anestésicas para realizar e finalizar 
o procedimento”.

Sensibilidade nos dentes pode ser alerta 
para outras doenças bucais

divulgação

Como já mencionado, a maneira com 
que cada pessoa faz a higiene bucal pode 
levar ao quadro de sensibilidade e dor 
nos dentes, por este motivo, Radamés dá 
orientações simples de como proceder 
corretamente.

“Simples e extremamente importante 
manter-se atento na hora da escovação e pra-
ticá-la de forma correta para evitar e preve-
nir demais situações que venham complicar 
e aumentar danos nas estruturas da nossa 
boca, principalmente, na gengiva e nos dentes 
para que não ocorram o desgaste do esmal-
te, assim gerando a sensibilidade”, comenta.

O dentista ensina também que a realiza-
ção dos movimentos, direções e força apli-
cada deve ser controlados para que quanti-
dades significativas das bactérias, aderidas 
à estrutura dental, possam ser eliminadas e 
para que ocorra a proteção efetiva dos den-
tes. Com isso é possível evitar retrações gen-
givais que, por meios mecânicos/manuais, 
afetam esses tecidos, permitindo com isso o 
acesso para o aumento da sensibilidade.

Para minimizar a sensibilidade nos ca-
sos de exposição da dentina, Radamés reco-
menda que as pessoas adotem cuidados di-
ários, focados na completa higienização do 
meio bucal, preservando a saúde de todo o 
organismo. “Em clínica, o paciente deve se-
guir as recomendações do profissional ci-
rurgião-dentista qualificado. Após a correta 

avaliação é possível realizar procedimen-
tos como: as raspagens radiculares sub e 
supra gengivais, as restaurações em resina 
ou outro material clínico necessário; e des-
sensibilizantes determinados para cada si-
tuação”, conclui.

Agravamento por doenças bucais
Como são várias as causas da sensibilidade, a presença de doenças bucais agra-

va o quadro de dor em diversos contextos. Sobre isso, o dentista explica que são 
inúmeros os fatores que causam e aumentam essa percepção de dor relatada pe-
los pacientes e cita alguns: 
Cárie – doença mais comum e incidente, que tem acompanhado a 
humanidade ao longo da história.
Bruxismo – que ocorre através do apertamento e deslizamento dos dentes, 
sendo decorrente de totalmente de aspectos psicológicos.
Alimentação – caracterizado pelo consumo excessivo de comidas 
e bebidas ácidas. 
Refluxo gástrico – que promove a proliferação de bactérias, devido ao suco 
gástrico estar em contato com os dentes.
Gengivite - que causa o sangramento na gengiva, devido uma má higiene.
Formação da placa – podendo ser sub e supragengival que afeta o espaço 
biológico. 
Doença periodontal – que causa dor intensa com situação de sensibilidade 
muito frequente.
Gengivoestomatite herpética – doença que causa também muito 
desconforto e dor.

Em dias mais frios, a sensibilidade e dor nos dentes podem ser intensificadas e os 
cuidados devem ser redobrados

Escovação correta

Radamés deluque Molossi é 
cirurgião-dentista, CRo-PR 25.542
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Revolução da IA: ChatGPT 
e o futuro do trabalho

Victor de Almeida Moreira 

A história da humanidade é marcada por re-
voluções, momentos em que um evento, uma in-
venção ou um movimento popular causam uma 
mudança de rota na sociedade que nos leva a 
uma nova dinâmica de existência, como a Revo-
lução Industrial.

Atualmente, com o avanço e disseminação 
da tecnologia do ChatGPT e outras inteligências 
artificiais (IA) semelhantes, tenho convicção de 
estarmos passando por um destes momentos re-
volucionários.

O ChatGPT é uma IA baseada em um mo-
delo avançado de linguagem capaz de entender, 
aprender e gerar textos em diversos idiomas, 
produzir trabalhos de alta qualidade em poucos 
segundos. Esta tecnologia pode desenvolver do-
cumentos, escrever artigos, elaborar estruturas 
de trabalho, checklists de atividades, otimizações 
de processos e muito mais. As possibilidades de 
uso são incontáveis e muito de seu potencial ain-
da é inexplorado.

Na minha opinião, ela é exatamente o tipo de 
tecnologia que nos dá a oportunidade de mudar 
a dinâmica de trabalho como conhecemos atual-
mente. Veja!

Com a Revolução Agrícola, nós, homo sa-
piens, deixamos de ser caçadores-coletores para 
nos tornarmos agricultores. Desde então, a cor-
relação entre produção e tempo de trabalho era 
direta e linearmente proporcional. Ou seja, quan-
to mais queríamos produzir, mais tempo preci-
sávamos trabalhar. Com a Revolução Industrial 
e diversas evoluções tecnológicas, ao longo dos 
anos essa ligação entre produção e tempo de tra-
balho foi se dissolvendo.

Hoje, com tecnologias de inteligência artifi-
cial, a quebra desta correlação nunca esteve tão 
evidente. Vivemos em um novo mundo no qual 
os meios de produção se tornaram tão eficientes 
que pode-se produzir cada vez mais com menos 
tempo de trabalho humano.

Considerando que entre 50% e 80% do nos-
so tempo é gasto com comunicação, a criação de 
uma tecnologia (ChatGPT) que tem a capacidade 
de otimizar essa comunicação por meio de um 
modelo de aprendizado e aprimoramento cons-
tante tem o potencial de elevar nossa produtivi-
dade a patamares nunca antes atingidos.

Algumas empresas já utilizam o ChatGPT 
em sistemas de atendimento ao cliente, geren-
ciamento de agendas, processamento de dados e 
automação de processos, tornando as atividades 
mais eficientes e ágeis. Isso quer dizer que a IA 
já é uma realidade e que diversas empresas estão 
economizando tempo e recursos graças a inteli-
gências artificiais. Isso possibilita que os funcio-
nários se concentrem em atividades mais estra-
tégicas e de maior valor agregado.

Mas, é apenas o início, e as possibilidades a 
serem exploradas são inúmeras. É por isso que, 
como disse o especialista em inovação Walter 
Longo em uma de suas palestras, acredito que 
“no futuro, as pessoas serão pagas para estudar 
e aprender, e não para trabalhar”.

Engenheiro de produção, com MBA em 
Engenharia de Custos, gestor de projetos da 
Mineração Rio do Norte (MRN) e autor do 
livro (Auto)liderança Antifrágil, publicado pela 
Editora Gente

Era uma vez um jardim cheio de flo-
res. Todas elas lindas e perfumadas. Flo-
res nunca são feias. Nenhuma era mais 
flor do que a outra. Havia muitos lírios, 
milhares de rosas e centenas de outras 
espécies. Mas, no meio dessas rosas de-
centes e inteligentes, algumas rosas, só 
algumas, de tanto se autoelogiarem e de 
tanto ouvirem elogios à sua beleza, en-
lou-queceram. Um dia, ouviram de um 
jardineiro tresloucado, daqueles que fa-
lam sem pensar e depois dizem que ouvi-
ram aquilo de Deus, que o bom Deus só 
gostava de rosas. Ficaram radiantes com 
a fala do jardinei-ro e passaram a vanglo-
riar-se e insistir que só as rosas brancas, 
amarelas e vermelhas vão para o céu das 
flores. Fundaram a Igreja das rosas es-
-pecialíssimas.

Ensinavam que hortênsias não são 
flores de verdade porque não chei-ram, 
nem se parecem com flores perfumadas 
pelo Espírito de Deus. Compararam-nas 
como ervas daninhas. Por isso, quando 
as outras flores louvavam a Deus, elas, 
as rosas especialíssimas, não iam a esse 
culto, nem no das rosas normais já que 
achavam todo o tipo de defeito nelas. 
Sustentavam que só rosas especiais são 
perfeitas e elas sabiam louvar e servir a 
Deus; diziam ainda que Deus só gosta de 
rosas especiais. Como consequência, não 
chamavam as outras flores de irmãs. Ir-
mãs eram só elas, as rosas vermelhas, 

amarelas ou brancas. Segundo elas, as 
outras flores não eram fieis ao plano de 
Deus para as flores. Se elas quisessem ser 
flores de verdade, todas deveriam tornar-
-se rosas porque essas, sim, é que eram 
dignas de Deus.

Teimavam em ensinar que violetas, 
açucenas, malmequeres ou hortên-sias, 
embora parecessem flores, não eram pu-
ras, nem iriam para os jar-dins eternos; 
jamais enfeitarão o altar e o trono de 
Deus. Quem não se vestisse como rosa, 
cheirasse como rosa e não agisse como 
rosa não merecia entrar no jardim celes-
te.  E cantavam que, no principio, só ha-
via rosas. Deus não podia ter criado ou-
tras flores, porque ele não criaria nada 
tão impuro. Assim pensavam aquelas 
flores amalucadas, motivadas por um jar-
dineiro tresloucado.

Uma humilde abelhinha e um beija-
-flor muito sereno que passavam pelo jar-
dim, acharam aquilo muito engraçado. E 
a abelhinha comentou:

- Para mim não existe flor mais flor 
que outra. Não são a mesma coisa nem 
são iguais, mas todas têm o próprio valor. 
Eu nem gosto do que as rosas oferecem. 
Há polens bem mais gostosos. As rosas 
não estão com essa bola toda.

E disse o beija-flor, que de flores 
entendia: 

- Por enquanto isso aqui ainda é um 
pedaço de céu, mas, no dia em que todas 

as flores cheirarem como rosas e se com-
portarem como rosas, isso aqui, ao invés 
de jardim, vai virar um inferno. O céu res-
peita as diferen-ças. O inferno é que quer 
tudo igualzinho porque fica mais fácil de 
domi-nar. Se Deus quisesse que tudo fos-
se rosas, não teria criado milhares de flo-
res. Todas as flores vão para o céu.

Isso disse o beija-flor. Mas naquele 
jardim, as rosas tolas continuam dizendo 
e ensinando que ao trono de Deus só as-
cendem rosas.

Moral da estória: Algumas flores não 
conseguem ser ecumênicas.  Acham-se as 
únicas dignas deste nome! E quase tudo 
começa com al-gum jardineiro também 
destrambelhado, chamado pregador, 
achando-se o dono do jardim.

“Ó Cristo, Sinal de unidade, dai o 
dom da unidade às Igrejas Cristãs e unifi-
cai nossos corações segundo os critérios 
do Evangelho”. 

Vigário Paroquial na Paróquia São 
Roque – Coronel Vivida

O Departamento de Saúde de Honório Serpa disponibiliza semanalmente, na Academia de Saúde e 
na Unidade Básica de Saúde (UBS) Pinho Fleck, aulas de pilates para gestantes 

DiVuLGAção 



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % nov dez jan fev mar abr ano 12m 

INPC (IBGE) 0,38 0,69 0,46 0,77 0,64 0,64 2,42 3,83

IPCA (IBGE) 0,41 0,62 0,53 0,84 0,71 0,61 2,72 4,18

IPCA-15 (IBGE) 0,53 0,52 0,55 0,76 0,69 0,57 2,59 4,16

IPC (FIPE) 0,47 0,54 0,63 0,43 0,39 0,43 1,89 4,52

IGP-M (FGV) -0,56 0,45 0,21 -0,06 0,05 -0,95 -0,75 -2,17

IGP-DI (FGV) -0,18 0,31 0,06 0,04 -0,34 -1,01 -1,26 -2,57

IPA-DI (FGV) -0,43 0,32 -0,19 -0,04 -0,71 -1,56 -2,49 -5,19

IPC-DI (FGV) 0,57 0,35 0,80 0,34 0,74 0,50 2,40 3,44

INCC-DI (FGV) 0,36 0,09 0,46 0,05 0,30 0,14 0,95 7,18

mar abr mai
TJLP (%) 7,37 7,28 7,28
Sal. mínimo 1.302,00 1.302,00 1.320,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

28/3 a 28/4 0,6742 0,6742 0,1733
1/4 a 1/5 0,5825 0,5825 0,0821
2/4 a 2/5 0,5825 0,5825 0,0821
3/4 a 3/5 0,6099 0,6099 0,1094
4/4 a 4/5 0,6102 0,6102 0,1097
5/4 a 5/5 0,6112 0,6112 0,1106
6/4  6/5 0,6113 0,6113 0,1107
7/4 a 7/5 0,5839 0,5839 0,0835
8/4 a 8/5 0,5839 0,5839 0,0835
9/4 a 9/5 0,6114 0,6114 0,1108
10/4 a 10/5 0,6489 0,6489 0,1482
11/4 a 11/5 0,6490 0,6490 0,1483
12/4 a 12/5 0,6490 0,6490 0,1483
13/4 a 13/5 0,6490 0,6490 0,1483
14/4 a 14/5 0,6117 0,6117 0,1111
15/4 a 15/5 0,5844 0,5844 0,0840
16/4 a 16/5 0,6120 0,6120 0,1114
17/4 a 17/5 0,6495 0,6495 0,1488
18/4 a 18/5 0,6499 0,6499 0,1492
19/4 a 19/5 0,6499 0,6499 0,1492
20/4 a 20/5 0,6498 0,6498 0,1491
21/4 a 21/5 0,6126 0,6126 0,1120
22/4 a 22/5 0,6126 0,6126 0,1120
23/4 a 23/5 0,6501 0,6501 0,1494
24/4 a 24/5 0,6778 0,6778 0,1769
25/4 a 25/5 0,6767 0,6767 0,1758
26/4 a 26/5 0,6774 0,6774 0,1765
27/4 a 27/5 0,6777 0,6777 0,1768
28/4 a 28/5 0,6503 0,6503 0,1496
1/5 a 1/6 0,7158 0,7158 0,2147
2/5 a 2/6 0,7435 0,7435 0,2423

TR MÊS % ano 12 m

Abril/23 0,0821 0,61 2,04
Maio/23 0,2147 0,83 2,09

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 MAR ABR %m %ano %12m

Paraná 2.226,95 2.230,41 0,16 0,51 9,00
Norte 2.164,99 2.139,97 -1,16 -1,90 4,76
Noroeste 2.235,14 2.240,44 0,24 0,94 10,12
Oeste 2.265,04 2.269,07 0,18 0,62 8,38

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 137,00 -2,8% -4,2%
Ponta Grossa 128,00 -0,8% -7,9%
Maringá 128,00 -1,5% -5,2%
Cascavel 127,00 -1,6% -5,9%
Sudoeste 129,00 -1,5% -6,5%
Guarapuava 129,00 -1,5% -6,5%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 60,00 -7,7% -14,3%
Sudoeste 54,00 -1,8% -15,6%
Cascavel 50,00 -2,0% -18,0%
Maringá 49,00 -2,0% -19,7%
Ponta Grossa 50,00 -2,0% -20,6%
Guarapuava 50,00 -2,0% -20,6%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 99,00 0,0% -4,8%
Ponta Grossa 94,00 0,0% -5,1%
Maringá 92,00 0,0% -5,2%
Cascavel 94,00 0,0% -5,1%

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 1.322,50 -18,75 -3,0% -8,7%
ago/23 1.258,75 -16,75 -3,0% -9,5%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 577,50 6,50 -0,6% -6,1%
set/23 512,00 7,25 1,1% -7,4%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

jul/23 406,40 -5,80 -4,8% -8,4%
ago/23 401,50 -4,00 -4,3% -7,7%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

jul/23 622,25 16,00 -3,9% -7,5%
set/23 634,50 15,75 -3,9% -7,1%

Ações % R$

Petrobras PN +2,58% 26,28 
Vale ON -2,06% 66,70 
ItauUnibanco PN +0,91% 26,60 
Bradesco PN +0,88% 16,06 
Magazine Luiza ON -3,95% 3,65 
CVC Brasil ON -5,31% 3,03 
BRF ON -4,91% 7,75 
Marfrig ON -4,75% 6,62

INDICE BOVESPA 

Baixa: 0,26% 109.928 pontos

Volume negociado: R$ 24,40 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A primeira cota do Imposto de Renda de  2023
(base 2022) vence em 31/05, ainda sem a incidência de
juros.

MÊS TAXA SELIC
Fev/23 0,92%
Mar/23 1,17%

MÊS TAXA SELIC
Abr/23 0,92%
*Mai/23 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 23/05/23

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 23/05/23

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 23/05/23

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA: MAIO A DEZEMBRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice mar abr mai
INPC (IBGE) 1,0547 1,0436 1,0383
IPCA (IBGE) 1,0570 1,0465 1,0418
IGP-M (FGV) 1,0186 1,0017 0,9783
IGP-DI (FGV) 1,0153 0,9875 0,9743
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Abril/23 0,5825 2,64 8,33
Maio/23 0,7158 3,38 8,38

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Abril/23 0,5825 2,64 8,33
Maio/23 0,7158 3,38 8,38

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 123,06 -0,1% -1,8% -4,8% 124,00 124,50 

MILHO saca 60 kg 45,49 -0,2% -3,7% -21,4% 49,00 48,00 

TRIGO saca 60 kg 66,92 0,0% -1,7% -12,6% 68,00 67,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 237,36 -11,0% -20,3% -34,6% - 230,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 187,02 0,0% -7,0% -28,5% - 180,00 

BOI GORDO arroba, em pé 252,90 -2,3% -2,7% -8,9% 255,00 255,00 

SUÍNO kg, vivo 6,09 -0,7% -0,5% -3,5% 5,30 5,10 

ERVA MATE arroba 23,85 0,0% -2,7% -1,4% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 23/05/23

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 23/05 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.302,35 -2,67% -6,62%
Boi gordo (2) 261,85 -0,65% -3,52%
Café (3) 1.037,01 -0,35% -3,79%
Algodão (4) 406,37 -0,50% 2,16%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 23/05/23

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 23/05/23
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 187,45 -1,75 -1,5% -3,5%
jul/23 185,20 -1,70 -0,9% -3,3%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

108.193 109.459 110.108 110.744 110.213 109.928

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

16/05 17/05 18/05 19/05 22/05 23/05

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

23/05 R$ 314,15 /grama -0,21%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 0,02% Var. maio: -0,30%

Compra R$ 4,971
Venda R$ 4,972

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 0,01% Var. maio: -0,67%

Compra R$ 4,9668
Venda R$ 4,9674

DÓLAR PARALELO
Estável Var. maio: -0,38%

Compra R$ 4,87
Venda R$ 5,25

DÓLAR TURISMO
Estável Var. maio: -0,38%

Compra R$ 4,87
Venda R$ 5,23

EURO
Baixa: 0,33% Var. maio: -3,07%

Compra R$ 5,3487
Venda R$ 5,3514

EURO TURISMO
Baixa: 0,35% Var. maio: -2,74%

Compra R$ 5,14
Venda R$ 5,67  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0358
Libra esterlina R$ 6,17
Peso argentino R$ 0,021

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 138,76
Libra esterlina 0,80
Euro 0,93

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 84,35 -0,97 1,2% 5,2%
out/23 83,37 -0,95 -0,2% 2,7%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 33.055,51 -0,69
Londres 7.762,95 -0,10
Frankfurt 16.152,86 -0,44
Tóquio 30.957,77 -0,42

Segurados Especiais
Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas receitas
brutas das produções rurais

Assalariado
Até um salário mínimo (R$ 1.320,00) 7,5%

De R$ 1.302,01 a R$ 2.571,29 9%

De R$ 2.571,30 a R$ 3.856,94 12%

De R$ 3.856,95 a R$ 7.507,49 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor
da taxa para cada intervalo de salário, e depois somar os
va lores obtidos. 

Autônomo e Facultativo 
Valor mínimo R$ 1.320,00 20% R$ 264,00
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físicas e o
FACULTATIVO podem contribuir com 11% sobre o salário mín-
imo. Donas de casa de baixa renda podem recolher sobre 5%
do salário mínimo. PRAZO PAGAMENTO: consulte o INSS

Grupo 1 R$ 1.731,02 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.798,60 
Serviços administrati vos,
do  mésticos e ge  rais, ven -
dedores e traba lhadores de
reparação.

Grupo 3 R$ 1.859,19 
Trab. produção de bens e
ser viços industriais
Grupo 4 R$ 1.999,02 
Técnicos nível médio.
* Validade: 01/01/23 a
31/12/23

SAL. MÍNIMO PARANÁ

Empregados Domésticos
Seguem tabela e regras dos Assalariados (ao lado, com o
empregador pagando 20%, mas desconta a contribuição que
seria do empregado, calculada conforme a faixa salarial.

MEI - Microempreendedor Individual 
Valor mínimo R$ 1.320,00 5% R$ 66,00
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

46 - 3220 - 2066
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Andreia Verdélio/ ABR
As instituições financeiras e 

demais autorizadas a funcionar 
pelo Banco Central (BC) deverão 
compartilhar entre si dados e in-
formações sobre fraudes e golpes 
no Sistema Financeiro Nacional 
(SFN) e no Sistema de Pagamen-
tos Brasileiro (SPB). A medida 
consta de norma aprovada pelo 
Conselho Monetário Nacional 
(CMN) e pelo BC, em reunião na 
semana passada.
As informações foram divul-

gadas na terça-feira (23) pelo BC. 
Segundo a autarquia, o objetivo 
é “reduzir a assimetria de infor-
mação no acesso a dados e infor-
mações utilizadas para subsidiar 
procedimentos e controles des-
sas instituições para prevenção de 
fraudes”. O BC informou que deve-

rá ser criado um sistema eletrôni-
co para o registro e a consulta de 
dados e de informações sobre in-
dícios de ocorrências ou de tenta-
tivas de fraudes identificadas. O 
prazo de implementação é até 1º 
de novembro deste ano.
A edição da norma de regu-

lação foi decidida diante do cres-
cimento dos meios digitais de 
transações financeiras e de paga-
mentos e do aumento das ocorrên-
cias de fraudes, golpes e crimes ci-
bernéticos no sistema bancário. 
Em 2021, foram registradas mais 
de 4,1 milhões de ocorrências, 
contra 2,6 milhões em 2020 e 1,2 
milhão em 2019.
“A norma permitirá o aprimo-

ramento da capacidade das insti-
tuições supervisionadas de pre-
venção de fraudes, bem como 

melhorar seus controles internos, 
tendo sido estabelecido o registro 
do seguinte rol mínimo de infor-
mações a serem compartilhadas: 
identificação de quem teria execu-
tado ou tentado executar a fraude; 
descrição dos indícios da ocorrên-
cia ou da tentativa de fraude; iden-
tificação da instituição responsá-
vel pelo registro dos dados e das 
informações e identificação dos 
dados da conta destinatária e de 
seu titular, em caso de transferên-
cia ou  pagamento de recursos”, ex-
plicou o BC.

Rede de cooperação
Segundo o chefe do Departa-

mento de Regulação do BC, João 
André Calvino Marques Pereira, 
será uma rede de coordenação e 
cooperação do mercado. “Não es-

tamos falando de competição, es-
tamos falando de crimes que po-
dem atingir qualquer instituição 
financeira”, disse Pereira, em con-
versa com jornalistas para explicar 
a medida.
“O mercado todo entende essa 

necessidade”, completou, ressal-
tando que, empresas de serviço de 
informações de crédito e outros 
agentes, por exemplo, consegui-
riam prestar esse serviço de for-
ma rápida.
As instituições financeiras se-

rão as responsáveis pelo uso dos 
dados e informações obtidos em 
consulta ao sistema eletrônico, 
para desenvolver controles inter-
nos de gestão, preservando o si-
gilo bancário. Elas deverão obter 
de seus clientes o consentimen-
to para tratamento e comparti-

lhamento dos dados de fraudes. 
De acordo com o BC, isso deverá 
ser feito ao longo do tempo pelos 
bancos.
Pela norma, os titulares dos 

dados terão livre acesso às infor-
mações que lhes digam respeito, 
bem como poderão solicitar a ex-
clusão ou a correção dos dados re-
gistrados, em caso de eventuais 
erros, inconsistências ou outras 
demandas.
O Banco Central informou 

ainda que vem tomando medidas 
para reduzir e prevenir fraudes e 
golpes. Entre outras normas estão 
a exigência de políticas de segu-
rança cibernética, o aprimoramen-
to de mecanismos de segurança 
no Pix, a discussão permanente 
com as instituições sobre novas 
iniciativas e ações de supervisão.

Bancos deverão compartilhar dados para 
prevenção de golpes e fraudes



O convívio com amigos deverá fa-
zer você mudar alguns de seus hábi-
tos. Mas, você poderá estar passan-
do por um período de euforia com 
novos projetos de vida e esquecen-
do-se de dormir o sufi ciente para re-
por as energias.

Fase com forte magnetismo pesso-
al, o que contribuirá para o seu su-
cesso, junto as mais altas personali-
dades de nossa sociedade. O êxito 
fi nanceiro será óbvio e conseguirá 
obter o que pretende. Facilidade 
nos negócios.

 Fase em que terá muito sucesso ao 
tratar com autoridades civis e na so-
lução de seus problemas profi ssio-
nais, fi nanceiros e pessoais. Fará 
poucas amizades, mas será bem su-
cedido. Os astros lhe dão mais segu-
rança e capacidade de tomar inicia-
tivas no trabalho

O Período não será dos mais positi-
vos nas questões familiares e amo-
rosas, mas, por outro lado, os as-
tros favorecem você aumentando 
suas chances de sucesso profi ssio-
nal e social.

Fase em que se não precaver, facil-
mente poderá se vir envolvido em 
discussões. Procure cuidar de seus 
afazeres e não se envolva em ques-
tões que não lhe digam respeito. 
Êxito social e tranquilidade na vida 
romântica.

Muito bom período para fazer no-
vas experiências científi cas ou psí-
quicas para a assinatura de con-
tratos e as diversões e a vida 
sentimental e amorosa. Pode iniciar 
longas viagens, o fl uxo favorece.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Dia em que enfrentará algumas opo-
sições e difi culdades impostas por 
parentes, familiares e vizinhos. Não 
se preocupe, pois com autoconfi an-
ça e inteligência sairá vencedor. A 
tarde será mais tranquila, com ins-
tantes de delicadeza e inspiração.

A vida profi ssional, os negócios, as 
associações, estarão bastante favo-
recidos hoje. Faça novas amizades 
e procure auxiliar a quem necessi-
tar de sua ajuda. Muito boa infl uên-
cia também aos assuntos pessoais 
de modo geral.

Você será o centro das atenções e 
provocará os mais variados comen-
tários, sempre para o lado positivo 
nas pessoas. Aguarde também um 
convite de uma pessoa infl uente em 
sua área profi ssional. Favorável para 
as atividades com pessoas de sua es-
tima, sejam familiares ou amigos.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Mudanças profundas na maneira 
de pensar, devido a pressões cir-
cunstanciais e fora de seu contro-
le. Maior desejo de recolhimento 
para refl etir sobre o seu mundo 
interior. Apesar disso, as amizades 
continuam favorecidas. Trabalho 
moderadamente benefi ciado.

No início do período, um dia-a-dia 
agitado, com várias modifi cações. 
Poderá conhecer novos ambien-
tes e pessoas, ter novas ideias. Não 
haverá problemas com os trans-
portes; a comunicação e os estu-
dos serão favorecidos.

Os assuntos de ordem espiritual, 
intelectual, científi ca e amorosa 
estão benefi ciados. Este é um de 
seus melhores períodos do ano. 
Seja prático e objetivo. As ener-
gias harmoniosas dos astros vão 
movimentar de maneira inespera-
da sua vida afetiva.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

24°/13°

22°/11°

24°/16°

26°/14°

24°

14°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192NOVA

PROBABILIDADE DE CHUVA 0% | 0mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Amor Perfeito
Lucília manipula Anselmo, e 

Verônica fica desconfiada. Gilda ten-
ta disfarçar o incômodo com a pre-
sença de Cândida. Silvio pede que 
Anselmo antecipe a inauguração da 
fonte luminosa. Marcelino avisa a 
Luís que ele e seus amigos irão aju-
dá-lo a se encontrar com Tânia. Sil-
vio é hostil com Marê. Lucília não dá 
atenção para Ivan. Marê pede que 
Orlando não deixe Lucília atrapalhar 
o romance dos dois. Verônica sen-
te ciúmes de Lucília e Anselmo. As 
mulheres comemoram o desfile na 
loja de Wanda. Todos chegam para 
a inauguração da fonte luminosa. 
Lucília é gentil com Anselmo. Luís se 
encanta ao ver Tânia desfilando.

Terra e Paixão
Ruan conta a Antônio que Ali-

ne teve que comprar defensivo para 
acabar com as pragas da plantação. 
Daniel diz a Graça que ficará em casa 
trabalhando e compra ingresso para 
o show sertanejo com o objetivo de 
encontrar Aline. Lucinda se oferece 
para ajudar Aline, sem que Antônio 
saiba. Luigi ameaça chamar a polícia 
se Laurita não ajudar Petra a se livrar 
dos medicamentos. Ademir aceita o 
pedido de Lucinda e compra os de-
fensivos em seu nome para ajudar 
Aline. Aline descobre que Antônio 
está desviando água de suas terras. 
Irene tenta amenizar a decepção de 
Graça por descobrir que Daniel foi ao 
show sertanejo.

Vai na Fé
Jenifer sofre com a descoberta e 

é acolhida por Kate. Clara fica enciu-
mada ao saber que Lumiar está com 
Theo no hospital. Theo convence Lu-
miar a investigar o laboratório onde 
o primeiro exame de paternidade 
foi realizado. A banda e a equipe de 
filmagem flagram Lui e Jade. Jeni-
fer confronta Theo. Dora se interes-
sa pela ideia da gravação do reality 
no Refúgio e pede que Lui e Sol de-
sistam de ir embora. Lumiar conver-
sa com o investigador Estevão sobre 
o caso do laboratório de DNA. Clara 
implora para falar com Helena. Jeni-
fer tem uma ideia para se vingar de 
Theo.

OUTONO
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 62

MCT
SEMAFORO

MONARQUICA
CEUST

UMOR
ISOBESO

MORTEIROM
TURNORCA
OAV

IOGA
RETARDADO

OCIOADNET
ESDDIA
DARE

SZEN
COMPORTAS
PRO

PAGANDAS
L

ARATOUR

Jogada de
defesa no
basquete

(pl.)
Orienta o
tráfego ao
mudar de

cor

Elemen-
to da

memória
olfativa

Relativa à
forma de
governo 

da Holanda

É extirpa-
do na ci-
rurgia on-
cológica

Expressão 
que denota
surpresa

Código da
Rússia na
internet

Onde 
está?
(bras. 
pop.)

Preparo
de receita
de medi-
camento

Código de
ligações
interes-
taduais

Aliança
militar

com sede 
na Bélgica

Marcelo
(?), co-

mediante
carioca

Pequeno
tubo de
uso em
injeções

"(?) e
Jacó",

obra ma-
chadiana

Regulam
o fluxo

d'água de
represas

Salman
Rushdie,
escritor
britânico

Excursão,
em inglês

Produtos de agências
de publicidade

(?) Croft, heroína 
de games

Falta de
ocupação

Cede;
oferece

Programa que visa 
à aproximação 

dos fãs de futebol
com seus times

Marte, em
inglês

Atividade
da máfia
italianaMês da 

"descoberta" da América

Potencial
paciente
do spa
Expede

Cetáceo
agressivo

Nesta
ocasião

Cabeça 
de gado
Dupla;
casal

Budismo
japonês

Explosivo
amarelo

Maconha 
ou cocaína

Valerá;
custará

Nome da
14ª letra

Atitudes como abando-
no, espancamento e

mutilação 
de animais

Que so-
freu a-

diamento

"(?) the
Page", 

sucesso do
Metallica

Fogo de ar-
tifício com

pólvora
que estou-

ra no ar

3/tnt. 4/céus — mars — tour — turn. 5/adnet — tocos. 6/ampola. 8/morteiro — semáforo.
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Detentas feridas 
em incêndio

Um incêndio segunda-feira, 
por volta das 20h, na cadeia públi-
ca feminina, em Alto Paraná, deixou 
seis detentas gravemente feridas. A 
suspeita é de que o incêndio tenha 
começado após um curto-circuito 
em uma das celas, segundo o Cor-
po de Bombeiros. Funcionários da 
cadeia tentaram conter as chamas, 
mas foi necessário acionar equipes 
dos bombeiros de Paranavaí. Foram 
retiradas 16 detentas do local, sen-
do que as seis feridas foram enca-
minhadas para receberem cuidados 
médicos.

Prisão em 
Pato Branco

A Polícia Militar realizava pa-
trulhamento segunda-feira pela rua 
Oswaldo Cruz, bairro São Cristóvão, 
em Pato Branco, quando abordou 
um homem, de 44 anos. Em consul-
ta ao sistema, os policiais constata-
ram que havia em desfavor do cida-
dão um mandado de prisão pelos 
crimes de embriaguez e não paga-
mento de pensão alimentícia. Ele foi 
entregue no Departamento Peni-
tenciário (Depen), estando à dispo-
sição da Justiça. 

Alerta sobre 
golpes virtuais

A Polícia Civil do Paraná e a Co-
ordenação Estadual de Proteção e 
Defesa do Consumidor (Procon-PR), 
órgão vinculado à Secretaria da Jus-
tiça e Cidadania (Seju), alertam que 
golpistas têm utilizado aplicati-
vos de mensagens e portais da in-
ternet para se aproximar de pes-
soas utilizando o nome do Procon. 
Um dos cidadãos foi lesado após re-
ceber mensagens pelo aplicativo 
WhatsApp afirmando que teria di-
reito a R$ 20 mil da “Fundação Pro-
con”, entidade que não existe. “Para 
ter acesso a esse valor, o consumi-
dor deveria fazer um Pix de R$ 78. 
Infelizmente ele enviou metade do 
valor. Claro que era golpe, ou seja, 
acabou perdendo esse dinheiro”, 
destacou Claudia Silvano, coorde-
nadora do Procon-PR.

Apreensão de 
maconha

A Polícia Militar apreendeu 
mais de duas toneladas de maco-
nha, na noite de segunda-feira (22), 
em Medianeira. A ação foi realiza-
da por policiais de Rondas Osten-
sivas Tático Móvel (Rotam) do 14º 
Batalhão da Polícia Militar. Confor-
me o relato dos militares estaduais, 
era realizado patrulhamento às mar-
gens da BR-277 quando foi avistada 
uma movimentação em um posto 
de molas. Ao se aproximar, a equipe 
policial percebeu alguns indivíduos 
pulando o muro, não sendo possível 
localizá-los. No entanto, no local ha-
via um caminhão carregado com de-
zenas de fardos de maconha. Além 
disso, outros dois veículos com a 
droga também foram encontrados. 
No total, foram apreendidas 2,1 to-
neladas do entorpecente. O proprie-
tário do estabelecimento foi identi-
ficado e localizado. Ele recebeu voz 
de prisão em foi encaminhado com 
a droga e os veículos à Delegacia da 
Polícia Civil de Medianeira para os 
procedimentos cabíveis.

 

Motociclista morre 
após acidente

Um acidente no fim da tarde de segunda-
-feira na rodovia municipal dos Imigrantes, na 
comunidade do Bugre, em Chopinzinho, cau-
sou a morte de um homem, de 47 anos. Ademir 
dos Santos conduzida uma moto, que colidiu 
contra um Fusca. Ele chegou a ser socorrido, 
mas morreu ao dar entrada no hospital.

Familiares informaram para a reportagem 
da Rádio Chopinzinho que Ademir estava retor-
nando do trabalho quando ocorreu o acidente. 
Ele residia no bairro São Sebastião em Chopin-
zinho e deixa a mulher e dois filhos. O corpo 
de Ademir foi encaminhado para necropsia no 
Instituto Médico Legal (IML) de Pato Branco e 
liberado para os familiares providenciarem o 
velório e o sepultamento. (AB)

Em ação da Operação 
Hórus, realizada terça-feira, 
em Capanema, policiais do 
Batalhão de Polícia de Fron-
teira (BPFron) apreenderam 
283kg de maconha, durante 
a abordagem de uma camio-
nete Cross Fox. Dois adoles-
centes, ambos de 17 anos, 
foram detidos. 

Pelo que foi divulga-
do pelo BPFron, durante a 

abordagem perceberam que 
o veículo era conduzido por 
um adolescente, de 17 anos, 
que tinha como passageiro 
outro menor da mesma ida-
de. Os policiais encontra-
ram uma grande quantida-
de de tabletes de maconha 
no interior da camionete 
Cross Fox, que totalizaram 
283kg.

O Conselho Tutelar foi 

acompanhado para acom-
panhar a ocorrência. Os 
dois menores, o veículo e as 
drogas foram entregues na 
Delegacia da Polícia Civil de 
Capanema para as devidas 
providências. (AB)

A droga estava sendo 
transportada por dois 
adolescentes em uma 

camionete Cross Fox

BPFron apreende 283kg de maconha em Capanema

A equipe da Rotam 
realizou ação da Opera-
ção Hórus, segunda-fei-
ra à noite na PRC-280, 
em Clevelândia. Duran-
te a abordagem de um 
Corsa foram apreendidas 
duas armas de fogo e 16      
munições.

Conforme a Polícia 
Militar, o motorista do 
Corsa não acatou a or-

dem de parada, mas os 
policiais fizeram acom-
panhamento tático e con-
cluíram a abordagem. 
Durante buscas no inte-
rior do veículo, foi en-
contrado em baixo do 
tapete do condutor um 
revólver calibre 38 e 12 
munições intactas. Já 
no banco traseiro esta-
va uma espingarda cali-

bre 36, com quatro mu-
nições intactas.

Os policiais deram 
voz de prisão ao moto-
rista do veículo por porte 
ilegal de armas de fogo. 
Ele foi entregue, junta-
mente com a espingarda, 
o revólver e as munições, 
na Central de Flagrantes 
para as devidas providên-
cias. (AB)

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Com o objetivo de ga-
rantir a segurança da po-
pulação, o 3º Batalhão da 
Polícia Militar (3ºBPM) re-
alizou na tarde de terça-
-feira (23), na Praça Pre-
sidente Vargas, a abertura 
da Operação Pato Bran-
co Segura, que conta com 
o apoio da Rone e do Ba-
talhão de Operações Aé-
reas, ambos de Curitiba. A 
operação, que prossegui-
rá até o final de semana na 
área de abrangência do 3º 
BPM, conta com a partici-
pação de 60 policiais com 
15 viaturas e apoio de um 
helicóptero.

O comandante do 3º 
BPM, tenente-coronel He-
raldo Correia de Lima, afir-

mou que a operação tem 
por objetivo garantir a se-
gurança da população. Ele 
informou que haverá com-
bate ao tráfico de drogas, 
armas, munições, contra-
bando e busca por fora-
gidos da Justiça, com a 
abordagem de veículos e es-
tabelecimentos comerciais.

O tenente-coronel He-
raldo destacou a parti-
cipação na operação de 
policiais da Rone e do Ba-
talhão de Operações Aére-
as, de Curitiba, com um he-
licóptero para auxiliar nas 
buscas. Além de Pato Bran-
co, a operação será realiza-
da nas demais cidades da 
área de abrangência do 3º 
BPM, com blitz de trânsito, 
abordagens em estabeleci-
mentos comerciais, como 
bares e casas noturnas, lo-

cais denunciados por tráfi-
co de drogas e outros cri-
mes, como o contrabando.

O major João Roberto 
Alves, comandante do Ba-
talhão da Rone, de Curiti-
ba, disse que estão apoian-
do operações realizadas 
por batalhões de diver-
sas regiões do Estado para 

que a população ande se-
gura pelas ruas das cida-
des. Ele informou que esti-
veram na semana passada 
em Maringá e agora vie-
ram dar apoio ao 3º BPM 
na Operação Pato Bran-
co Segura, juntamente 
com o Batalhão de Opera-
ções Aéreas. “Vamos aten-

der as demandas do 3º 
BPM e quem ganhará com 
isso é a população. Fare-
mos abordagem de veícu-
los, pessoas, em bares en-
tre outras ações na busca 
por drogas, armas, muni-
ções produtos contraban-
deados e foragidos da Jus-
tiça”, completou.

3º BPM combate à criminalidade com a 
Operação Pato Branco Segura

Homem é preso com armas e munições em Clevelândia

As armas e munições estavam em um Corsa abordado na PRC-280 

Divulgação

Divulgação

A operação 
conta com a 
participação 
de 60 policiais 
com a 
utilização de 
15 viaturas e 
apoio de um 
helicóptero 
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Botafogo	 	 18	 7	 6	 0	 1	 14	 6	 8
Palmeiras	 	 15	 7	 4	 3	 0	 16	 6	 10	
Fluminense	 	 13	 7	 4	 1	 2	 12	 6	 6
Atlético-MG	 	 13	 7	 4	 1	 2	 11	 6	 5	
Cruzeiro	 	 12	 7	 4	 0	 3	 11	 6	 5
Flamengo	 	 12	 7	 4	 0	 3	 13	 9	 4	
Athletico-PR	 	 12	 7	 4	 0	 3	 10	 9	 1	
São	Paulo	 	 12	 7	 3	 3	 1	 12	 6	 6	
Santos	 	 11	 7	 3	 2	 2	 8	 5	 3	
Grêmio	 	 11	 7	 3	 2	 2	 10	 10	 0	
Fortaleza	 	 10	 7	 2	 4	 1	 10	 6	 4	
Bragantino	 	 10	 7	 2	 4	 1	 11	 11	 0	
Bahia	 	 7	 7	 2	 1	 4	 9	 12	 -3	
Cuiabá	 	 7	 7	 2	 1	 4	 6	 12	 -6	
Internacional	 	 7	 7	 2	 1	 4	 5	 11	 -6	
Goiás	 	 7	 7	 2	 1	 4	 6	 13	 -7	
Vasco	 	 6	 7	 1	 3	 3	 8	 11	 -3	
Corinthians	 	 5	 7	 1	 2	 4	 6	 12	 -6	
América-MG	 	 4	 7	 1	 1	 5	 7	 18	 -11	
Coritiba	 	 2	 7	 0	 2	 5	 6	 16	 -10

1
2
3
4
5
6
7
8
9
10	
11
12
13
14
15
16
17
18
19
20

P													J												V														E											D												GP											GC																		SG

8ª rodada
Sábado
Athletico-PR	 x		 Grêmio	(16h)
Fortaleza	 x		 Vasco	(16h)
Cuiabá	 x		 Coritiba	(18h30)
Flamengo	 x		 Cruzeiro	(18h30)
São	Paulo	 x	 Goiás	(21h)

Domingo
Corinthians	 x		 Fluminense	(16h)
Internacional	 x		 Bahia	(16h)
Bragantino	 x		 Santos	(18h30)
Atlético-MG	 x		 Palmeiras	(18h30)
Botafogo	 x		 América-MG	(19h)

Presidente da CBF pede 
à Fifa punição para casos 
de racismo

O presidente da CBF, Ednaldo Rodrigues, enviou 
documento à Fifa pedindo que a entidade máxima do 
futebol tome medidas esportivas e jurídicas para o 
combate de atos racistas.  A iniciativa é um protes-
to da CBF após mais um episódio de racismo contra 
o atacante Vinícius Júnior, ocorrido durante jogo do 
Real Madrid com o Valencia, domingo (21), pelo Cam-
peonato Espanhol. Uma cópia do documento também 
foi encaminhada para Uefa, Conmebol, Federação Es-
panhola de Futebol e para o  jogador  da   Seleção   
Brasileira. 

 “O racismo e a violência precisam ser comba-
tidos com firmeza e veemência. Solicito, portanto, a 
sua atenção (ao presidente da Fifa, Gianni Infantino) 
para que todos os mecanismos possíveis, desporti-
vos e jurídicos, sejam utilizados no combate a estes 
atos racistas, com o engajamento de toda a família 
do   futebol”.

O presidente da CBF se mostrou indignado com o 
novo incidente envolvendo Vinícius Júnior e cobrou 
uma posição mais contundente das entidades que di-
rigem o futebol. “Não se pode mais ficar sendo ape-
nas solidário com as vítimas do racismo, tem que ter 
um comprometimento de todas as autoridades. Esse 
tipo de crime pode ser combatido com penas despor-
tivas. A CBF foi a primeira entidade que teve coragem 
em incluir no seu regulamento de competições penas 
desportivas para esse tipo de crime. Eu entendo que 
Conmebol, Uefa e Fifa têm também que fazer isso”, 
completou. (CBF)

Depois da vitória de 3 a 
1 no clássico Gre-Nal e um 
dia de descanso, o plantel 
gremista se reapresentou 
na manhã de terça-feira, no 
CT Luiz Carvalho, inician-
do os preparativos para o 
duelo do próximo sábado, 
diante do Athletico Parana-
ense, na Arena da Baixada, 
em Curitiba, válido pela oi-
tava rodada do Campeona-
to Brasileiro.

Aqueles atletas que 
atuaram no domingo fize-
ram um trabalho regene-
rativo. Uma parte ficou no 
vestiário e outra fez um 
treinamento de recondicio-
namento físico no campo 
anexo, sob as orientações 
do preparador Reverson 
Pimentel. Os demais parti-
ciparam de um jogo-treino 
contra o São José de Porto 
Alegre. O jogo terminou 1 a 
1. O gol gremista foi mar-
cado de cabeça pelo zaguei-
ro Gustavo Martins. Lucas 
Sampaio fez o gol do Zequi-
nha. Quando o placar esta-

va zero a zero, Adriel pegou 
um pênalti.

O Grêmio teve Adriel 
(Brenno), Thomas Lucia-
no, Gustavo Martins, Natã e 
Diogo Barbosa (Zinho); Lu-
cas Silva (Ronald Barcellos), 

Mila (Darlan), Nathan, Cuia-
bano, Galdino (Gustavinho) 
e Vina (André Henrique).

A movimentação foi 
observada de perto pelo 
técnico Renato Portalu-
ppi e pelos dirigentes do 

departamento de futebol. 
Jhonata Robert e João Pe-
dro correram em volta do 
gramado. Kannemann, ex-
pulso no Gre-Nal, é   des-
falque    em    Curitiba.    
(Assessoria)

O Colorado se prepara 
para encarar mais um due-
lo pela Conmebol Liber-
tadores. Nesta quinta-fei-
ra (25), às 21h (horário de 
Brasília), o Internacional 
enfrenta o Metropolitanos-
-VEN, pela quarta rodada 
da fase de grupos da com-
petição continental.

Na manhã de terça-feira 
(23), o grupo colorado fez o 
último treino em Porto Ale-
gre antes de viajar para Ca-
racas-VEN. O trabalho foi fe-
chado no CT Parque Gigante 
e o treinador Mano Menezes 
comandou atividades téc-
nicas e táticas no gramado 
com parte da equipe. Outra 

parte realizou exercícios fí-
sicos. A delegação já viajou 
para Venezuela. O Colorado 
tem cinco pontos no grupo 
B e está na segunda posição 
na tabela.

Após enfrentar o Metro-
politano, o calendário do In-
ternacional será continuado 
diante do Bahia, adversário 

das16h do próximo domin-
go (28), no Beira-Rio, pelo 
Campeonato Brasileiro. No 
meio de semana seguinte, 
encerrando o calendário do 
mês de maio, o América-MG 
visitará o Gigante para a dis-
puta do jogo de volta das oi-
tavas de final da Copa do 
Brasil. (Assessoria)

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

O Unidep Futsal Pato 
Branco (Patinhas) anunciou 
nesta semana a contratação 
da ala Kawane, de 23 anos, 
que reforça a equipe na Liga 
Feminina e no Campeonato 
Paranaense da Série Ouro. 
Ela já havia defendido as Pa-

tinhas no ano passado.
A técnica Rafaela Nico-

lete afirmou que Kawane 
deu muitas alegrias na tem-
porada passada e já iniciou 
os treinamentos. “Seja bem-
-vinda Kawane e que a gen-
te tenha muitas conquistas 
nesta temporada”, afirmou a 
treinadora.

O próximo compromis-

so das Patinhas é pelo Cam-
peonato Paranaense da Sé-
rie Ouro. O confronto contra 
a forte equipe do Stein Cas-
cavel será no dia 28, às 15h, 
no Ginásio Dolivar Lavarda, 
em Pato Branco. 

No Estadual, as Pati-
nhas estão em sétimo lu-
gar, com três pontos, uma 
vitória e duas derrotas. Já o 

Stein é o segundo colocado, 
com nove pontos, mas tem 
um jogo a mais da equipe 
pato-branquense.

A técnica Rafaela deve-
rá promover a reestreia de 
Kawane diante do Stein Cas-
cavel. Ela está preparando a 
equipe com o objetivo de con-
quistar uma vitória para su-
bir na tabela de classificação.

Grêmio faz jogo-treino

O jogo-treino contra o São José de Porto Alegre terminou 1 a 1 

LuCAS	ueBeL

Internacional joga pela Libertadores

Ala Kawane 
volta 

reforçar as 
Patinhas

A ala Kawane fará sua reestreia nas Patinhas contra o Stein Cascavel

LuCAS	ueBeL
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A Secretaria de Esta-
do da Saúde (Sesa) refor-
ça junto à população que, 
por meio do Sistema Úni-
co de Saúde (SUS), fornece 
de forma gratuita medica-
mentos de alto custo para 
tratamento de diversas do-
enças, como artrite reuma-
toide, diabetes mellitus tipo 
1, doença de Crohn, Alzhei-
mer, Parkinson, esclerose 
múltipla, insuficiência re-
nal crônica e outros 90 ti-
pos de agravos. Eles fazem 
parte do rol de medicamen-
tos do Componente Especia-
lizado da Assistência Farma-
cêutica (CEAF), fornecidos 
pela Sesa.

Qualquer cidadão por-
tador desse grupo de doen-
ças pode ter acesso aos me-
dicamentos. É necessário ser 
cadastrado. Para isso, basta 
que apresente a solicitação 
junto às Farmácias Paraná, 
em conjunto com documen-
tos e exames, de acordo com 
o medicamento e doença 
correspondente (CID-10). O 
processo será avaliado por 
uma equipe de auditores 
e, se aceito, o paciente terá 
o cadastro efetivado para 
receber o medicamento.

A entrega de medica-
mentos de alto custo faz 

parte do programa da Sesa 
para atendimento à popu-
lação com remédios for-
necidos gratuitamente. “O 
Governo do Estado vem in-
vestindo cada vez mais para 
levar a saúde para perto dos 
usuários paranaenses. Te-
mos uma excelente estrutu-
ra de armazenamento e dis-
tribuição de medicamentos. 
São 280 itens entre remé-
dios e insumos disponibili-
zados nos 399 municípios”, 
afirma o secretário da Saú-
de, Beto Preto.

Atualmente, cerca de 
378 mil pacientes estão ca-
dastrados para receber os 
remédios do Componente 
Especializado da Assistên-
cia Farmacêutica e do elen-
co complementar da Sesa. 
Os itens podem ser retira-
dos em uma das 23 Farmá-
cias do Paraná existentes 
nas 22 Regionais de Saúde 
de todo o Estado ou, ainda, 
nas farmácias dos municí-
pios que também realizam 
a dispensação desse grupo 
de medicamentos.

Cerca de 370 municí-
pios já entregam os medi-
camentos do Componen-
te Especializado, facilitando 
assim o acesso dos pacien-
tes. Consulte a lista de medi-

camentos das Farmácias do 
Paraná.

Remédio em casa 
Em 2021 foi implanta-

do o programa Remédio em 
Casa. Os usuários residen-
tes das cidades de Curitiba, 
Londrina, Maringá, Casca-
vel, Ponta Grossa e Foz do 
Iguaçu podem receber o re-
médio sem precisar se des-
locar até uma farmácia. Atu-
almente, 17.216 usuários 
estão cadastrados neste ser-
viço. “Essa estratégia tem 
como principal objetivo re-
duzir o deslocamento dos 

pacientes até as Farmácias 
das Regionais de Saúde”, ex-
plica o secretário Beto Preto.

São 49 itens, medica-
mentos de alto custo ou 
não, que podem ser envia-
dos ao cidadão pelo Cor-
reio, exceto aqueles sob 
controle especial e os 
mantidos refrigerados.

O programa atende os 
usuários dos municípios-
-sede das Regionais de Saú-
de, que concentram o maior 
volume de pacientes cadas-
trados no Componente Es-
pecializado da Assistência 
Farmacêutica. Foram con-

templadas as Farmácias Re-
gionais de grande e médio 
porte, totalizando as seis 
maiores unidades, que re-
presentam cerca de 70% do 
atendimento realizado nas 
farmácias sob gestão esta-
dual.

Farmácia digital 
A Assistência Farma-

cêutica conta, ainda, com o 
programa Farmácia do Pa-
raná Digital, um sistema im-
plantado para a solicitação 
de medicamentos e envio de 
documentos para o cadas-
tro pela internet, sem sair 

de casa. Do início da implan-
tação do sistema, em outu-
bro de 2021, até dezembro 
de 2022 foram realizados 
7.591 cadastros para soli-
citação inicial ou renovação 
de tratamentos por meio do 
sistema.

“Essas solicitações tra-
mitaram de forma digital, 
sem a necessidade de im-
pressão de documentos 
e, principalmente, evitan-
do que o usuário precise se 
deslocar até uma farmácia 
os trâmites de apresentação 
de documentos para avalia-
ção do seu pedido”, afirma a 
coordenadora da Assistên-
cia Farmacêutica do Paraná, 
Deise Pontarolli.

No momento, o serviço 
está disponível para mora-
dores de Curitiba, Londrina, 
Maringá, Cascavel, Foz do 
Iguaçu, Ponta Grossa, Cam-
po Mourão, Umuarama e 
Apucarana, totalizando nove 
farmácias, também priori-
zando aquelas que possuem 
maior número de usuários.

“Temos como meta a 
implantação do Farmácia 
do Paraná Digital em todas 
as farmácias das Regionais 
de Saúde até o final do ano”, 
complementa a coordena-
dora. (AEN)

Medicamentos de alto custo são fornecidos 
gratuitamente pelo SUS no Paraná

Geraldo BuBniak/aen

Estado possui outras ações para fornecimento de medicamentos de forma gratuita
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Camila Boehm/ ABR
Taxa de juros e ambiente de 

crescimento econômico adequa-
dos, aprovação do novo marco re-
gulatório fiscal, da reforma tribu-
tária e da política do ganho real 
para o salário mínimo são metas 
integradas para a retirada de pes-
soas da pobreza, apontou o mi-
nistro Wellington Dias, do Desen-
volvimento e Assistência Social, 
Família e Combate à Fome do Brasil. 

A declaração foi dada na ter-
ça-feira (23) no lançamento do 
Pacto contra a Fome, movimen-
to suprapartidário e multissetorial 
que tem o objetivo de erradicar a 
fome no Brasil até 2030 e reduzir 
o desperdício de alimentos no Bra-
sil. O evento contou com a presen-
ça de lideranças do governo, aca-
demia, empresariado, entidades 
não governamentais e religiosas, 
entre outros. 

Segundo o ministro, ainda este 
ano, com a implantação do pacto, 
cerca de 8,5 milhões de famílias, 
cerca de 20 milhões de pessoas, 
devem sair da extrema pobreza. 

O movimento tem o objetivo 
de “engajar toda a sociedade para 
erradicar a fome de maneira es-
trutural e permanente e reduzir o 
desperdício em toda a cadeia de 
alimentos”. Além disso, pretende 

que ninguém passe fome no Brasil 
até 2030 e, para 2040, que todos 
no país estejam bem alimentadas. 

Segundo os organizadores, a 
atuação será feita por meio da ar-
ticulação, da inteligência estraté-
gica e do reconhecimento de boas 
práticas para construir pontes en-
tre a sociedade civil organizada, o 
setor privado e o governo. 

A ministra Simone Tebet, do 
Planejamento e Orçamento, tam-
bém presente no evento, avalia 
que essa parceria entre os setores, 
dentro do Pacto Contra a Fome, 
é fundamental para erradicar a 
miséria e a fome no país. “Quan-
do nós falamos de fome, nós não 
podemos esquecer que um Brasil 
que alimenta o mundo desperdiça 
quase que oito vezes o necessário 
para matar a fome, então nós te-
mos que garantir uma rede junto 
com a sociedade civil organizada e 
o terceiro setor de cultura de cons-
cientização em relação a isso.” 

“Da mão que planta semente 
até a mão que consome, passando 
pelo transporte e pela distribuição 
desses alimentos, nós estamos fa-
lando de alimentos desperdiçados, 
de perdas que seriam suficientes 
para alimentar oito meses da fome 
no Brasil”, disse a ministra. 

Simone Tebet ressaltou que a 

fome é um problema complexo e 
que não é de fácil solução. “O go-
verno federal tem recursos e or-
çamento para, através da assis-
tência, garantir o Bolsa Família 
e toda rede de proteção às famí-

lias”, disse. 
“Mas isso envolve algo mais, 

envolve não só fazermos o dever 
de casa, de termos políticas públi-
cas eficientes para que os R$ 160 
bilhões do Bolsa Família possam 

chegar a quem realmente precisa, 
tirando do cadastro quem está ga-
nhando de forma irregular, como 
acontecia no governo passado, 
portanto, evitar desperdício com o 
dinheiro público”, acrescentou.

Elaine Patricia Cruz / ABR
De 2019 a 2021, mais de 200 

mil pessoas desapareceram no 
Brasil, o que dá uma média de 183 
desaparecimentos por dia. Os da-
dos são do estudo Mapa dos De-
saparecidos no Brasil, pelo Fórum 
Brasileiro de Segurança Pública.

Os números, no entanto, po-
dem ser ainda maiores. Isso por-
que o Brasil não conta hoje com 
um cadastro nacional para con-
tabilizar esses casos. “Esse é um 
número muito elevado e, quan-
do a gente verifica, por exemplo, 
as taxas de reencontro de pesso-
as produzidas pelas polícias, elas 
são muito menores. Ou seja, a gen-
te nem consegue hoje dimensionar 
a quantidade de pessoas que efe-
tivamente estão desaparecidas no 
Brasil”, disse Samira Bueno, dire-
tora-executiva do Fórum Brasilei-
ro de Segurança Pública.

Durante esse período, 112.246 
pessoas foram localizadas. O núme-
ro parece alto, no entanto, segundo 
Samira, é importante destacar que 
as pessoas que foram localizadas 
nesse período não necessariamen-
te desapareceram entre os anos de 
2019 e 2021.

“No último ano, tivemos um 
total de 34 mil pessoas localiza-
das, uma taxa de 16,6%. Mas, veja, 
desaparece quase o dobro [de pes-
soas] todo ano. E temos mais um 
problema nessa estatística: quan-
do a gente olha o número de pes-
soas localizadas, precisamos ter 
a clareza de que essa pessoa não 
necessariamente desapareceu na-

quele ano. Então, não podemos fa-
zer uma conta em relação ao total 
de pessoas desaparecidas naquele 
ano e o total de pessoas localiza-
das porque essas pessoas localiza-
das podem estar perdidas há mais 
de dez anos”, destacou ela.

Perfil dos desaparecidos
Do total dos desaparecimen-

tos nos anos de 2019 e 2021, qua-
se 30% foram crianças e adoles-
centes entre 12 e 17 anos.

“Esse é o grupo populacional 
que mais desaparece no Brasil. E 
isso pode estar vinculado a uma 
multiplicidade de fenômenos por-
que engloba desde aquele adoles-
cente que é vítima de algum tipo de 
crime e acaba sequestrado, vítima 
de trabalho escravo ou exploração 
sexual até aqueles casos de desapa-
recimentos voluntários em que o 
adolescente sai de casa por maus-
-tratos ou desavenças familiares.”

O estudo também revelou que 
a maioria dos desaparecidos são 
do sexo masculino (62,8% dos ca-
sos) e negros (54,3% do total). 
“Quando a gente olha para o perfil 
do desaparecido e vemos que são 
majoritariamente jovens, pretos e 
pardos, do sexo masculino, muitos 
dos quais em situação de vulnera-
bilidade, é mais um fator que nos 
leva a ter que priorizar esses casos 
porque isso pode incluir compo-
nentes criminais como homicídios, 
sequestros e tentativas de homi-
cídios. E, muitas vezes, a gente só 
vai encontrar essas pessoas depois 
em valas clandestinas ou em cemi-

térios clandestinos”, disse a direto-
ra do Fórum.

Outro dado interessante é que, 
durante a pandemia de covid-19, 
o número de pessoas desapareci-
das caiu 22,3% em 2021 na com-
paração com 2019. “Na pandemia, 
todos os estados apresentaram 
redução no número de pessoas 
desaparecidas. Mas teve uma fai-
xa etária que mostrou crescimento 
[nesse período] que foi a faixa etá-
ria entre 40 e 49 anos, especial-
mente homens”, ressaltou Samira.

Segundo ela, isso pode estar 
relacionado a outro fenômeno: 
a população em situação de rua. 
“Uma das hipóteses que a gente 
traz para o crescimento entre pes-
soas de 40 e 49 anos é que aumen-
tou o desemprego, caiu a renda e 
muita gente ficou em situação de 
rua. A gente teve um crescimento 
significativo da população em situ-
ação de rua no Brasil nesse perí-
odo e é comum que pessoas que 

perdem emprego e renda, fiquem 
envergonhadas e, enfim, não ten-
do para quem pedir ajuda, acabem 
indo para a rua”, ressaltou ela.

Política nacional
Segundo o Mapa dos Desapa-

recidos, o estudo demonstrou que 
dois graves problemas dificultam 
ainda mais o trabalho de localiza-
ção de pessoas no Brasil. O primei-
ro deles é a falta de um banco de 
dados unificado que integre os es-
tados e as informações sobre as 
pessoas que desaparecem no país.

“O que a gente percebe pelas 
estatísticas disponíveis é que todo 
ano o número de pessoas desapare-
cidas é muito mais elevado do que 
o número de pessoas localizadas. E 
como não temos um banco nacional 
que consolide essas informações, 
na prática, não conseguimos di-
mensionar de fato quantas pessoas 
estão desaparecidas hoje no Brasil.”

Para Samira, outra dificuldade 

é que o desaparecimento no Brasil 
não é um crime: “o desaparecido 
é toda pessoa cujo paradeiro não 
é conhecido, tenha sido de forma 
voluntária ou não esse desapareci-
mento. O que acontece é que essa 
tipificação é muito ampla e não é 
um tipo penal, ou seja, o desapare-
cimento não é um crime. Como o 
desaparecimento não é um crime, 
não necessariamente vai haver o 
registro de um boletim de ocor-
rência que vai levar a uma inves-
tigação ou instauração de um in-
quérito. 

Lei Nacional
Em 2019, o governo federal 

sancionou a Lei da Política Nacio-
nal de Busca de Pessoas Desapare-
cidas. Essa lei previa a criação de 
um cadastro nacional que ainda 
não está em funcionamento.

“Em 2019 a gente teve a san-
ção de uma lei que cria a Políti-
ca Nacional de Busca e Localiza-
ção de Pessoas Desaparecidas e 
que determina a criação de um 
cadastro de pessoas desapareci-
das. No entanto, não tivemos des-
taque orçamentário para essa polí-
tica. Embora a política tenha sido 
sancionada em 2019, ela não teve 
nenhum recurso orçamentário en-
tre 2019 e 2022. Na prática, se 
você não tem recursos financeiros 
para implementar a política, nada 
aconteceu”, disse Samira.

O Ministério da Justiça e Se-
gurança Pública não comentou o 
estudo, nem se manifestou sobre a 
criação do cadastro unificado.

Pacto contra Fome quer tirar 20 milhões de pessoas da extrema pobreza

Fórum de Segurança: 183 pessoas desaparecem 
por dia no Brasil

 RepRodução 

Maioria é jovem, negra e do sexo masculino
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